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Абакан 105,3 FM
Иркутск 91,5 FM
Красноярск 107,1 FM
Новосибирск 98,3 FM

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

4 843 000

Подробности на стр. 12 �

№ 16 (27566) 2024 год
Вторник 
5 марта Сибирь   

Что искал космонавт 
Георгий Гречко 
в тунгусской 
тайге

Георгий Гречко 
в тунгусской 

Еще подростком он верил 

в гипотезу о крушении 

инопланетного корабля.

Отжимается 
и кидает 
соперников 
через бедро
Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Мальчик из Читы, родившийся 
без кисти руки, стал 
спортсменом-самбистом.

Данилу Шишмареву 10 лет. Он, как и все 
мальчишки его возраста, ходит в школу, 
любит играть в компьютерные игры и ка-
таться на велосипеде. Единственное, что 
отличает его от сверстников, - отсутствие 
кисти левой руки с рождения. Однако это 
не мешает ему наслаждаться жизнью и 
добиваться больших успехов в спорте. 
Данил увлекается самбо, наравне со все-
ми выходит на соревнования и побеждает! 
Продолжение на стр. 9

Анна КОВАЛЕВА 
(«КП»-Томск)

В Томске четверо суток 
всем миром искали 
пропавшего студента.

История исчезновения 21-летнего 
студента Томского госуниверситета 
всколыхнула весь город. Он словно 
сквозь землю провалился! Вышел из 
общежития и пропал. Искали всем 
миром и полиция, и товарищи, и до-
бровольцы из организации «Лиза-
Алерт». 

Активный поиск продолжался 4 
дня. Откликнулось немало томичей. 
Все действия были связаны между 
собой, как звенья цепочки. Отсма-
тривали записи с камер наружно-
го наблюдения, на которые попал 

парень, прослеживали путь пере-
движения. Все сводилось к микро-
району Каштаку - там регистрато-
ры последний раз зафиксировали 
студента, как он спокойно ходит по 
улице, в магазин. 

Поисковики развесили ориенти-
ровки и получили более двух десят-
ков звонков с сообщениями. Отра-
батывали каждый. Плюс очевидцы 
писали в соцсетях. Патрулировали 
улицы микрорайона. Наконец сиг-
нал на «горячую линию» от муж-
чины: «Прямо перед собой вижу 
пропавшего». Он узнал студента 
по ориентировке. И не отходил от 
него, пока не прибыла полиция и 
волонтеры. Информация о том, по-
чему он ушел из общежития и где 
был все дни, не разглашается. 

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
(«КП» - Красноярск)

Хирурги 
Красноярской 
краевой 
клинической 
больницы 
восстановили стопу 
17-летней девушке. 

В двухлетнем возрас-
те она получила тяжелый 
ожог: запнулась об элек-
трический провод, упала, 
потянув на себя чайник с 
кипятком. Поражение тка-
ней оказалось глубоким 
- практически всю стопу 

стянуло рубцовой тканью. 
Из-за этого ее ножка пере-
стала расти. 

И вот, когда рост девуш-
ки уже сформировался, 
родители привели ее к 
врачам. Ей понадобилась 
сложная операция по ре-
конструкции стопы. Хирург 
ККБ Иван Владимиров про-
вел ее в несколько этапов. 
Сначала убрал рубцовую 
ткань, которая не давала 
возможности выпрямить 
стопу. После установил 
специальный аппарат, по-
могающий сгибать пальцы 
на ноге. 

Остался последний этап, 
после которого стопа при-
обретет естественную фор-
му. Юная пациентка призна-
лась, что всегда мечтала 
носить красивые туфли на 
каблуках.

Узнали по ориентировкеС детства мечтала 
о туфельках на каблуках
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП», полковник в отставке

Похоже, что российский удар-
ный дрон-камикадзе «Упырь» ста-
нет еще одной звездой специаль-
ной военной операции.

Пара именно таких «птичек» 
уничтожила уже второй аме-
риканский танк Abrams в зоне 
СВО - у села Бердычи (Авдеев-
ское направление). Правда, сна-
чала помог им в этом гранато-
метчик из 30-й мотострелковой 
бригады, который обездвижил 
60-тонную машину, грохнув ей 
гусеницу. А когда танк замер, 
оператор БПЛА с позывным 
«Бык» двумя дронами-камикадзе 
добил американца. Говорят, при-
ложились по железяке из США 
и наши танкисты, давшие для 
гарантии залп.

Кстати, там же, под Бердыча-
ми, ВСУ вместе с танком Abrams 
потеряли еще одну «броню» - ин-
женерную штурмовую машину 
M1150 ABV на базе того же 
американского монстра. Она для 
разминирования и для ВСУ даже 
более важна, чем танк.

И тут отличились «Упыри» вме-
сте с гранатометчиками.

Впрочем, есть любопытная 
«неофициальная» информация, 
которой с «КП» поделились ис-
точники в Минобороны РФ. 
На самом деле две минувшие 
недели нашим противотанкистам 
удалось обездвижить еще один 
Abrams, на том же Авдеевском 
направлении. Всего, получается, 
подбиты 3 американских танка. 
Не считая машины разминиро-
вания.

Как видим, наши бойцы полны 
решимости вывести из строя всю 
бронегруппу Abrams из 31 танка, 
переданную США Украине.

Правда, западная пресса сооб-
щала, что часть из них не успела 
даже добраться до поля боя и бы-
ла поломана самими украинцами. 
Эти экземпляры пришлось отбук-
сировать в Польшу для ремонта.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
ОБ УРАЛЬСКОМ 
«ВАМПИРЕ»?

Да, да, именно так в рос-
сийской мифологии именуется 

«Упырь». Эту грозную птицу соз-
дали не в каком-нибудь крупном 
КБ или знаменитом оборонном 
заводе.

Его соорудили уральские эн-
тузиасты, как говорится, «на ко-
ленке». Вообще повсеместная 
разработка боевых дронов в 
России отдельными патриотами-
изобретателями (или их группа-
ми) за время СВО стала еще 
одним феноменальным проявле-
нием единства народа и армии. 
Сотни энтузиастов-Левшей ста-
ли изобретать оружие, которое 
сегодня пригождается войскам.

Появление уральских «Упы-
рей»  - еще одно тому доказа-
тельство.

Дрон поднимает в воздух 
боеприпас весом в 3 кило. Это-
го вполне достаточно, чтобы 
«Абрамсу» взорвать движок. 
Дрон может доставать цели на 
расстоянии до 15 километров.

Любопытна история появления 
этой машины.

Прибывшие с фронта в отпуск 
в Екатеринбург бойцы обрати-
лись к местному бизнесмену и 
инженеру Владимиру Ткачу-
ку с просьбой создать для них 
ударный дрон.

Просьбу услышали. Собралась 
команда энтузиастов. К разра-
ботке присоединились инжене-
ры, программисты, спортсмены 
- пилоты FVP-дронов. Затем и 
госорганы Свердловской обла-
сти и Уральского федерального 
округа.

ПОЧЕМУ ДРОН ПОЛУЧИЛ 
НАЗВАНИЕ «УПЫРЬ»?

Ткачук рассказал, что такое 
имя хорошо запоминается. Оно 
из наших народных сказок. Этот 
дрон наверняка расширит позна-
ния НАТО о нашей национальной 
этимологии…

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО 
СКАЗАТЬ ОБ «УПЫРЕ»?

Четыре винта с моторами и 
система их питания собраны из 
доступных на рынке комплектов. 
В пикировании на цель он раз-
вивает скорость до 100 км/ч и 
сохраняет управляемость.

На днище аппарата монтируют-
ся и гранатометные выстрелы, и 
ручные гранаты.

З а м е с т и т е л ь 
председателя Со-
вета безопасности 
выступил на Фе-
стивале молодежи 
в Сочи. Дмитрий 
Медведев зая-
вил: «Чужой земли 
нам не надо, но от 
своей мы не отсту-
пимся никогда». 
Концепция «Укра-
ина  - не Россия» 
должна исчезнуть 
навсегда, уверен 
Медведев: «Украи-
на  - это, безуслов-
но, Россия». Свои 
слова он проиллю-
стрировал картой.

Картина дня:в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Собянин рассказал 
президенту, 
как складываются 
дела у Москвы.

Вчера Владимир Путин при-
нял в Кремле столичного мэ-
ра Сергея Собянина. Начало 
встречи получилось ярким и 
даже афористичным.

- Должен вам доложить, не-
смотря на происки врагов, все-
возможные санкции... - начал 
градоначальник.

- Друзей у нас больше, - за-
метил президент.

- …Не знаю, как у других, у 
нас всё складывается очень да-
же неплохо, - завершил мысль 
Собянин.

- Есть еще одно известное 
выражение: быть нашим дру-
гом и врагом одинаково почет-
но, - улыбнулся Путин.

- Дай им бог здоровья, - под-
держал мэр.

Ну а дальше начался серьез-

ный рассказ о положении дел 
в городе.

Собянин заверил, что 
2023-й стал для столицы «од-
ним из самых лучших за всю 
современную историю». И вот 
какие у экономики Москвы 
показатели:

 �  Продолжается рост инве-
стиций в коммерческую недви-
жимость и жилищное строи-
тельство.

- Продолжаем программу ре-
новации, - добавил мэр.

 � Транспортные проекты 
«очень хорошо работают».

- Те проекты, которые мы с 
вами открывали, - напомнил 
президенту Собянин. - Боль-
шая кольцевая линия метро, 
скоростной диаметр... Сегодня 
на БКЛ перевозим в сутки уже 
1,3 миллиона человек. По ско-
ростному диаметру проезжают 
400 тысяч машин ежедневно. 
Если посмотреть отдачу, фе-
деральный бюджет и внебюд-
жетные фонды уже получили 
за счет БКЛ больше триллиона 

рублей экономического эф-
фекта.

- С момента начала работы? - 
удивился президент.

- Нет, с момента начала стро-
ительства: когда сама стройка 
идет, бюджет уже получает за 
счет НДС и налогов, ну и мы 
частями вводили (эти проек-
ты. - Ред.) в течение несколь-
ких лет, так что тут выгоды 
прямые.

Закончилась встреча обсуж-
дением безопасности города.

- Угрозы, которые пытаются 
создать, все-таки не пустые, и 
мы должны это иметь в виду. 
Москву нельзя отнести про-
сто к одному из регионов, 
это столица. Всё здесь взаи-
мосвязано со всей Россией. 
Давайте поговорим об этом 
поподробнее, - сказал Путин 
Собянину.

Но дальнейший разговор 
президента с мэром пошел 
уже за закрытыми дверями, без 
прессы. Безопасность - тема 
чувствительная.

Подбиты уже 
3 танка Abrams

С американскими монстрами стоимостью 
$6 миллионов в зоне СВО справляются 

российские дроны по цене $300 за штуку.

Сколько стоит один «Упырь»?
Его создатели избегают ответа на этот вопрос - коммерческая 

тайна.
Но «неофициальные» источники уже проговорились, что «не 

больше 30 - 50 тысяч рублей». К тому же работает правило - чем 
больше серия, тем дешевле изделие. Добавим к этому стоимость 
выстрелов ПГ-7В и ручных гранат РКГ-3М (вкупе это примерно 
2 - 3 тысячи рублей). Пусть даже полностью вооруженный «Упырь» 
будет стоить $300 - 500. Выстрел из знаменитого гранатомета 
РПГ-7 тоже недорог - $150.
А сколько стоит танк Abrams?

Пентагон не скрывает цену - $6,8 миллиона.
Ну и как вам арифметика?
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Сергей Собянин доложил Владимиру Путину, что 2023 год, 
несмотря на санкции и «происки врагов», стал для экономики столицы 

России «одним из самых лучших за всю современную историю».

Владимир ПУТИН:

Быть нашим другом 
и врагом одинаково почетно

 � СТОП-КАДР

 � ФРОНТОВАЯ АРИФМЕТИКА

Сколько стоит один «Упырь»?

ЦЕНА ВОПРОСА
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В своем обращении президент определил 
направления развития страны на 6 лет:

А вы какой из наказов 
Путина выполните?
Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я призыв «Бросай пить - вставай на лыжи!» давно начал 
выполнять. Я бросил не только пить, но и курить. Признаю, 
меня к этому подтолкнули врачи, но Послание президента в 
этом стремлении меня только поддержало.

Наталья МОСКВИТИНА, телеведущая ТК «Спас»:
- Знаю, что в телесообществе в семьях, где двое детей, 

заговорили о третьем ребенке. Многие ждали посыла для 
молодых семей  - и он прозвучал. И состоялось продление 
по выплате материнского капитала. Я слышала, как женщи-
ны - успешные, счастливые, 30 плюс - это все обсуждали и 
говорили о планировании своей жизни.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Меня впечатлили слова президента об элитах. Их часть 

была настроена антироссийски, о чем я предупреждал давно. 
Порадовал блок по семье. В русской общине Крыма мы всегда 
стремились к тому, чтобы было больше детей. 

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Хороший наказ по газификации садовых товариществ. 

Но жалко, не получится ему сразу сработать. Попробуйте 
убедить в необходимости его нормальной реализации чинов-
ников на местах. 

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Буду агитировать вслед за президентом за необходимость 
обновления автобусных парков. У нас большинству автобусов 
по 20 лет. И уровень аварийности автобусов выше, чем в так-
си. Я буду топить за то, чтобы производить в стране больше 
автобусов. И за то, чтобы брать у западного мира все луч-
шее, как взяли в Китае, и воплощать на своих автозаводах.

Алексан МКРТЧЯН, вице-президент 
Альянса турагентств России:

- Конечно, поддержим все то, что касается развития сети 
отелей  - при помощи государства. Мы видим, как рекон-
струируют аэропорты в Минводах, Ставрополье, на Дальнем 
Востоке. 75  - это высокая цифра (в Послании президент 
сказал, что будут реконструированы 75 аэропортов по всей 
стране. - Ред.), надеемся хотя бы на половину.

Продолжение темы > стр. 4.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Кадры

Владимир ДЕМЧЕНКО

Слова из Послания Владимира 
Путина Федеральному Собра-
нию о том, кто настоящая рос-
сийская элита, процитировали 
все мировые СМИ.

- Те, кто в предыдущие годы 
набил карманы за счет всяких 
процессов в экономике 90-х го-
дов, они точно не элита, - сказал 
президент. - Подлинная, настоя-
щая элита - это все, кто служит 
России, труженики и воины, 
надежные, проверенные, делом 
доказавшие свою преданность 
России, достойные люди. Уже с 
завтрашнего дня, с 1 марта 2024 
года, ветераны специальной во-
енной операции, а также солда-
ты и офицеры, которые сейчас 
сражаются в действующих ча-
стях, смогут подать заявление 
для участия в первом учебном 
потоке специальной кадровой 
программы. Назовем ее «Время 
героев».

ДРУГИЕ ДИСЦИПЛИНЫ
И она заработала. Как заявил 

пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, ее цель - под-
готовка высококвалифициро-
ванных и компетентных руко-
водителей из действующих и 
бывших военнослужащих. По-
сле учебы они смогут работать в 
органах государственной и му-
ниципальной власти, а также в 
госкомпаниях.

Предполагается, что «Время 
героев» встанет в один ряд с уже 
действующими кадровыми про-
ектами - «Школа губернаторов» 
и «Лидеры России» (ведь в рам-
ках программы личностного ро-
ста будущие губернаторы даже 
под БТР ложились). 

Бойцов и ветеранов СВО 
и «Абрамсами» с «Леопарда-
ми» не напугаешь, тут с лич-
ностным ростом все в поряд-
ке. А знания, необходимые 
гражданскому управленцу, им 
пригодятся.

При этом подготовят финали-
стов действующие руководители 
подразделений администрации 
президента, члены правитель-
ства, губернаторы, мэры и главы 
ведущих компаний страны.

- Сделать из наших воинов 
крутых управленцев - задача не-
простая, - сказал «Комсомолке» 
ректор РАНХиГС, генеральный 
директор АНО «Россия - страна 
возможностей» Алексей Комис-

саров. - Ребята, которые придут 
учиться, уже прекрасно проя-
вили себя на поле боя. Но им 
предстоит освоить другие дис-
циплины: государственное и му-
ниципальное управление, фи-
нансы, управление проектами, 
экономику, законодательство 
и так далее.

НИКАКОЙ ЭКЗАМЕН
ИМ НЕ СТРАШЕН

Как стать слушателями «Вре-
мени героев»? Участвовать смо-
гут только участники и ветераны 
СВО, рассказали «КП» в орга-
низационном комитете этой об-
разовательной программы, при 
соблюдении четырех условий:

� Они должны быть гражда-
нами России.

� Иметь высшее образование.
� Иметь опыт управления 

людьми.
� Не иметь судимости.
Ветеранам, которые уже на 

гражданке, подать заявку про-
сто: нужно зайти на сайт про-
екта (времягероев.рф) и нажать 
кнопку «Принять участие в про-
грамме». Там все интуитивно 
понятно: подаешь заявление, 
заполняешь анкету, пишешь 
эссе и проходишь онлайн-
тестирование… Чтобы попасть 
в первый поток, все это нужно 
сделать до 12.00 по московскому 
времени 8 апреля.

С теми, кто сейчас сражается 
в зоне СВО, все чуть сложнее. У 
них ведь может вообще не быть 
связи. По словам Алексея Ко-
миссарова, сейчас с Минобо-
роны обсуждается вопрос о том, 
чтобы информация о программе 

«Время героев» была доведена 
до всех военнослужащих. В зоне 
СВО будут открыты центры дис-
танционной оценки, где бойцы 
смогут пройти ту же процедуру, 
что и в интернете. При необхо-
димости им даже собеседование 
организуют.

- Мы очень хотим, чтобы 
бойцы, которые сегодня при-
нимают участие в СВО, могли 
учиться у нас, - говорит Алек-
сей Комиссаров. - Министер-
ство обороны активно поддер-
живает это и готово сделать все, 
чтобы обеспечить им возмож-
ность пройти тестирование. Я 
уверен, что никаких проблем с 
этим не будет.

Учиться у высокопоставлен-
ных чиновников смогут только 
прошедшие отбор финалисты. 
Но и те, кто не войдет в их число, 
не прогадают: все участники за-
явочной кампании получат воз-
можность пройти онлайн-курс 
на интернет-платформе Прези-
дентской академии.

- А лучшие по итогам отбо-
ра будут учиться по очной про-
грамме, - объясняет Комисса-
ров. - Преподаватели дадут им 
теоретические знания, а на-
ставники - люди, которые на 
практике знают, что такое го-
сударственное управление, по-
знакомят с практикой. Это будет 
интенсивный учебный процесс, 
по окончании которого пред-
стоит экзамен. Я верю в наших 
бойцов, уверен, что никакой 
экзамен им не страшен и что, 
закончив обучение, они смогут 
занять серьезные должности в 
сфере госуправления.

Сайт времягероев.рф начал работу 1 марта в 18.00 Через два часа на 
сайте зарегистрировалось более 2 тысяч человек. А за сутки количество 
потенциальных участников программы достигло 14 тысяч.

- Уже первые сутки набора участников показали, насколько востребова-
на новая инициатива президента, - сказал Алексей Комиссаров. - Многие 
из тех, кто защищал страну с оружием в руках, не всегда были военнос-
лужащими. Они трудились в строительстве, в промышленной сфере, в 
сельском хозяйстве, на государственной и муниципальной службе, были 
компьютерщиками, юристами, врачами и учителями. И среди профессио-
нальных военнослужащих много тех, кто имеет лидерские качества, вы-
сокий управленческий потенциал. Программа «Время героев» дает всем 
им уникальную возможность для роста и развития, для реализации себя 
в служении России уже в новом качестве - в мирной жизни.

В России 
заработала «кузница 

новой элиты» - 
кадровая программа 
для участников СВО 

«Время героев».
С передовой - 
прямиком 
в управленцы
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В Послании глава государства 
предложил россиянам быть крепкими, 

многодетными и дальновидными.

 � ВОПРОС ДНЯ

КОНКРЕТНО

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА 
Водители в дефиците: 
женщин зовут работать 
дальнобойщицами

ЗДОРОВЬЕ 
Главные признаки, 
что ваше сердце 
стареет быстрее вас
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 � А ЧТО ЕЩЕ

Выплат больше, 
налогов 
меньше
Президент - о других мерах 
поддержки семьи.

Владимир Путин:
- Сейчас семья при рождении пер-
венца получает право на выплату 
в размере 630 тысяч рублей, а при 
рождении второго ребенка - еще 
на 202 тысячи рублей. Размер ма-

теринского капитала регулярно 
индексируется. Программа мате-

ринского капитала действует у нас 
до начала 2026 года. Предлагаю также 
продлить ее как минимум до 2030-го.

 
При этом целевой характер пособия, 

несомненно, сохранится. Напомним, 
сегодня маткапитал можно потратить 
на покупку или строительство жилья, 
на образование детей, на накопитель-
ную пенсию матери, а также на товары 
и услуги для детей-инвалидов.

 
Владимир Путин:
- Предлагаю увеличить в два раза - до 

2800 рублей в месяц - налоговый вычет 
на второго ребенка. И до 6000 рублей в 
месяц - на третьего и каждого после-
дующего ребенка.

 
Тут объясним на пальцах.
Почему-то не все знают, что россия-

нам полагаются налоговые вычеты за 
детей. Получать их могут оба родите-
ля. Надо лишь написать заявление в 
отделе кадров своей организации и 
предоставить свидетельство о рожде-
нии ребенка.

Сейчас на первого и второго ребенка 
вычет составляет по 1400 рублей, а на 
третьего и каждого последующего - 
по 3000 рублей. Как и с другими вы-
четами, получить можно 13% от этих 
сумм. К примеру, если у родителей 
один ребенок, то и папа, и мама могут 
каждый месяц получать по 182 рубля 
от государства. В сумме 364 рубля. На 
счет ничего не перечисляют. Просто 
на эту сумму уменьшается подоходный 
налог, который платит работодатель.

Получать такие вычеты можно до 
18-летия ребенка. А если тот поступит 
на очное отделение вуза - до 24 лет. Но 
есть и ограничение - вычеты перестают 
действовать, если доход родителя за 
год превысит 350 тысяч рублей. Си-
стема работает так: если ваша зарплата 
50 тысяч в месяц, то получать вычеты 
вы сможете только в течение семи ме-
сяцев. Потом они прекращаются - до 
следующего января.

Президент предложил сделать так. На 
первого ребенка останется 1400 рублей 
в месяц (каждому из родителей - по 

182 рубля). На второ-
го будет 2800 рублей 
(по 364 рубля). На 
третьего и после-
дующих - 6000 (по 
780 рублей).

Кроме того, пре-
зидент предложил 
увеличить ограни-
чение по доходу с 
350 до 450 тысяч 
рублей и предостав-
лять эту меру под-
держки автомати-
чески, без подачи 
заявлений.

Наталья ВАРСЕГОВА, 
Андрей ЗАЙЦЕВ

Президент анонсировал 
новые меры поддержки 
рождаемости. Разбираем 
их с экспертами.

Знаете, какую тему в послед-
ние дни больше всего обсужда-
ют в социальных сетях? Нет, не 
рецепты весенних салатов и да-
же не свежее видео с котиками. 
По данным исследования Brand 
Analytics, главная тема в соцсе-
тях сейчас - нацпроект «Семья», 
который проанонсировал Прези-
дент РФ в ходе Послания Феде-
ральному Собранию 29 февраля.

Вот те киты, на которых (судя 
по имеющейся на данный момент 
информации) будет стоять в бли-
жайшие годы новый нацпроект.
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из главных 
вопросов, которые 

возникают у молодых 
родителей, - квартирный. 

Государство поможет 
его решить.

Владимир Путин:
- Программа семейной 

ипотеки действует до июля теку-
щего года. Предлагаю ее продлить 
до 2030 года, сохранив основные ба-
зовые параметры. Особое внимание 
уделить семьям с детьми до шести 
лет включительно, для них льготная 
ставка кредита останется преж-
ней - 6%.

 
Напомним, сегодня ипотеку с гос-

поддержкой под 6% годовых могут 
взять семьи, в которых:

 � с 1 января 2018-го по 31 декабря 
2023 года родился первый или по-
следующий ребенок;

 � есть двое и более несовершенно-
летних детей;

 � воспитывается усыновленный 
ребенок или ребенок-инвалид.

 
Что можно купить:
 � Квартиру в новостройке или 

частный дом, если продавцом вы-
ступает застройщик. Также можно 
приобрести вторичку, но только в 
селах Дальнего Востока.

 � Первоначальный взнос - не менее 
15% стоимости жилья.

 � Максимальная сумма кредита: 
12 млн рублей - в Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области; 6 млн 
рублей - в других регионах.

Важное отступление. Помимо се-
мейной, в России есть еще несколь-
ко программ льготной ипотеки с 
господдержкой: дальневосточная, 
для айтишников и т. д. А есть еще 
«обычная» льготная ипотека под 8% 
годовых - ее давали практически 
всем подряд на покупку новостроек. 
Из-за этой программы сильно вы-
рос спрос на недвижимость, и новое 
жилье за пять лет подорожало почти 
вдвое. Что очень не нравится вла-
стям. Поэтому «обычную» льготную 
программу потихоньку сворачива-
ют. Например, теперь ее не дают 
сильно закредитованным заемщи-
кам. А грядущим летом, возможно, 
эту программу вообще закроют.

И семьи с детьми получат весомое 
преимущество. Нет ребенка - бери 
ипотеку под нынешние 17%, есть 

дети - вот тебе 6% годовых. Отлич-
ный стимул плодиться и размно-
жаться!

- На фоне сворачивания льготной 
ипотеки под 8% семейная будет вос-
требована, - говорит Алексей Зу-
бец. - Причем она ни в коем случае 
не разгонит цены на жилье.

- Наоборот, для рынка жилья это 
будет дополнительная поддержка на 
фоне его перепроизводства. Сей-
час очень много строится жилья, а 
продать его из-за высоких цен не 
могут, - дополняет Игорь Варьяш.

В л а д и м и р 
Путин в Посла-

нии Федеральному Собра-
нию:

- Предлагаю дополни-
тельно помочь субъектам 
Федерации, где уровень 
рождаемости ниже сред-
нероссийского. Это особен-
но важно для Центральной 
России и Северо-Запада. В 
2022 году в 39 регионах сум-
марный коэффициент рож-
даемости был ниже сред-
нероссийского. До конца 
2030 года направим таким 
регионам не менее 75 мил-
лиардов рублей, чтобы они 
могли нарастить свои про-
граммы поддержки семей. 
Средства начнут посту-
пать со следующего года.

 
Напомним, коэффи-

циент рождаемости - это 
среднее число рожденных 
детей. В России он состав-
ляет 8,9 на 1000 человек 
(данные 2022 года). Но это 
«средняя температура по 
стране». Есть края и об-

ласти, где рождаемость 
ниже. В основном это об-
ласти с русским населе-
нием в европейской части 
страны.

- Самая низкая рож-
даемость уже несколько 
лет отмечается Росста-
том в таких регионах, как 
Псковская, Воронежская, 
Тульская, Смоленская об-
ласти и другие, - объяс-
няет директор Института 
социально-экономических 
исследований Финансово-
го университета при Пра-
вительстве РФ Алексей 
Зубец. - Здесь число ро-
дившихся младенцев на 
1000 человек населения 
очень небольшое. И при-
чина не в медицинских 
условиях, а в оттоке мо-
лодежи в крупные города.

А еще очень низкий ко-
эффициент рождаемости 
(от 6 до 6,4 на 1000 че-
ловек) в Ленинградской, 
Рязанской областях и 
Республике Мордовия. 
Такие данные приводи-

ла вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Как именно 75 млрд 
рублей помогут повысить 
рождаемость?

- Определенная часть из 
них будет вложена в меди-
цину, - говорит Алексей 
Зубец. - Однако парал-
лельно с этим важно де-
лать все, чтобы молодежь 
оставалась в регионе. Для 
этого необходимо созда-
вать высокооплачиваемые 
рабочие места.

А еще часть этих денег, 
скорее всего, молодые ро-
дители получат на руки - в 
виде различных пособий. 
Ведь дополнительно к фе-
деральным выплатам (по 
беременности и родам, по 
уходу за ребенком и т. д.) в 
регионах есть собственные 
меры поддержки. В одних 
регионах есть свой матка-
питал в дополнение к фе-
деральному, в других до-
плачивают беременным, 
в третьих помогают с жи-
льем или и дают земель-

ные участки и т. д. Все это 
требует денег. Миллиарды 
из федеральной казны тут 
очень даже пригодятся.

Есть и другие способы 
повысить рождаемость, и 
здесь тоже не обойтись без 
дополнительного финан-
сирования.

- Надо что-то делать с 
абортами, потому что их 
недопустимо много, - го-
ворит Игорь Варьяш, ру-
ководитель Аналитиче-
ского центра финансовых 
исследований Научно-
исследовательского фи-
нансового института Ми-
нистерства финансов. - А 
еще работать над про-
должительностью жизни, 
вкладываться в геронто-
логические исследования 
и поддержку населения 
старшего возраста.

Связь тут прямая. Чем 
больше человек уверен в 
завтрашнем (и особенно 
послезавтрашнем) дне, 
тем охотнее он заводит 
детей. И внуков.

Многодетным 
помогут выплатить 
жилищный кредит

Владимир Путин:
- Сейчас при рождении третьего ребенка государство 

погашает за семью часть ипотечного кредита - 450 ты-

сяч рублей. Также предлагаю продлить действие такой 

нормы до 2030 года.
- Это более дешевый вариант семейной ипотеки для 

многодетных. Рождается третий ребенок - кредит ста-

новится дешевле на 450 тысяч рублей, - комментирует 

Алексей Зубец.

Десятки миллиардов на поддержку рождаемости

Продление семейной ипотеки

Нацпроект - 
дело семейное
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Владимир ДЕМЧЕНКО

МЫ ОДНОЙ КРОВИ
Сериал «Слуга народа», 

снятый студией Зеленского 
«Квартал-95», своими про-
рочествами удивлял с само-
го начала. Его первый сезон 
вышел в 2015 году, Зеленский 
играет учителя Василя Голо-
бородько, неожиданно став-
шего президентом.

Чего стоит хотя бы на-
путствие отца Голобородь-
ко - Зеленского: «Не про...
ри страну, сынок». В жиз-
ни - без промышленности 
и ВПК - Украина сегодня 
живет исключительно на за-
падные подачки. Такое со-
стояние только так и можно 
назвать - «про...рал».

А вот воображаемый диа-
лог президента Голобородько 
(Зеленского) с Иваном Гроз-
ным.

- Ты же царь русский, - го-
ворит Грозный.

- Опять двадцать пять. Я не 
русский царь, а украинский 
президент.

- Это князь Киевский, что 
ли? Ну и как вы, братцы? Все 
под ляхами да литовцами? 
Потерпите, родненькие, по-
терпите. Скоро мы вас осво-
бодим!

- Не надо нас освобождать, 
мы идем в Европу.

- В какую Европу? - удив-
ляется Грозный. - Мы же сла-
вяне. Мы одной крови!

В другом эпизоде сериала 
два украинских депутата об-
суждают, как бы отвлечь на-
род он инфляции, бедности 
и других проблем. И решают, 
что один должен внести зако-
нопроект о запрете русского 
языка, а другой - предложить 
сделать русский вторым госу-
дарственным.

- Пока народ не устроил 
путч, мы устроим ему срач.

- Опять языковой вопрос?
- Вечный двигатель народ-

ной грызни. Уже 27 лет ра-
ботает.

В итоге именно Зеленский 
поставил точку в запретах 
русского языка на Украине, 
одобрив закон, который за-
претил учиться на русском, 
говорить на нем в госучреж-
дениях и обслуживать в ма-
газинах, кафе, транспорте...

Есть в сериале пророчества, 
которым, возможно, сбыться 
еще предстоит. В конце 2-го 
сезона Голобородько попа-
дает в тюрьму (Зеленский, 
наверное, к этому пока го-

товится). А в начале третьего 
сезона выходит - и узнает, 
что Украина раскололась на 
28 государств. Причем Хер-
сонская область разделена 
пополам. А на Полтавщине 
пересмотрели итоги битвы 
со шведами и стали называть 
себя Шведской волостью. 
Как такое могло прийти в 
голову в 2015-м, сценаристы 
не сообщили.

97% ЖДУТ ПРИХОДА 
МОСКВЫ

Предсказывали события на 
Украине и западные режис-
серы. Вот, к примеру, сериал 
«Годы» совместного произ-
водства «Би-би-си» (Брита-
ния) и HBO (США). В этой 
антиутопии мир словно ру-
шится: Соединенные Штаты 
ядерным ударом уничтожа-
ют китайский искусствен-
ный остров. Фондовые рын-
ки, рабочие места, свобода 
передвижения - все летит в 
тартарары.

Украине в этом творении 
тоже находится место. По 
сюжету Россия вводит туда 
войска. Лавина украинских 
беженцев обрушивается на 
Британию. Оставшиеся на 
Украине - внимание! - го-
лосуют за присоединение к 
России 97 процентами на-
селения. Не зря говорят, что 
молчунов, которые в неза-
лежной тихо ждут прихода 
Москвы, ого-го сколько.

Сериал вышел на экраны 
в 2019-м. А снимался еще 
раньше, так что сценаристов 
смело можно признать про-
рицателями. Ведь до начала 
СВО оставалось еще несколь-
ко лет.

Кстати, в «Годах» показан 
и лагерь украинских бежен-
цев под Манчестером. По-
томки запорожских казаков 
почему-то с виду все больше 

африканцы и арабы. Похоже, 
наших братьев-славян в Ман-
честере представляют именно 
такими.

УГАДАЛИ НАЗЕМНУЮ 
ОПЕРАЦИЮ

Но если бы за околоукра-
инские пророчества вручали 
«Оскар», его бы точно забрал 
сериал «Мадам госсекретарь». 
Этот «шедевр» повествует о 
нелегкой жизни женщины - 
главы американского внеш-
неполитического ведомства. 
Первый сезон вышел на 
CBS (американский медиа-
холдинг) в 2014 году, а тема 
Украины разворачивается как 
одна из сюжетных линий во 
втором сезоне.

Как вам такое: террорист 
Зелинский (да-да, именно с 
фамилией, лишь на оду букву 
отличающуюся от фамилии 
сегодняшнего президента 
Украины), возглавляющий 
группировку «Богатыри Ки-
ева», где-то в Брюсселе со-
вершает теракт против рос-
сийского лидера. А потом 
прячется в бункере в лесах 
Западной Украины.

Особая роль в сериале у 
американцев - они отправ-
ляют на Запад Украины спец-
наз, захватывают Зелинского 
и вынуждают Киев отдать его 
русским. Круто, да? В то вре-
мя, до Байдена, у Москвы с 
Вашингтоном действительно 
были немного другие отно-
шения.

Зелинский появился в се-
риале в конце 2015 года, когда 
реальный Зеленский в виде 
Голобородько президентом 
еще не стал. В 2014 - 2015 го-
дах он был перспективным 
актером-комиком, но не бо-
лее того, американские сце-
наристы вряд ли знали о его 
существовании.

США в этом сериале и спе-
циальную военную операцию 
предсказали. Да-да: 10-я се-
рия, 6-я минута, российские 
войска начинают наземную 
операцию. На 8-й минуте го-
товят атаку на Мариуполь, 
а на 33-й все заканчивается 
мирным договором.

ДОГОВОР С РУССКИМИ
С этого места подробнее? 

По придуманному амери-

канцами договору Юго-
Восточная Украина стано-
вится союзным для России 
государством с границами «от 
Луганска вдоль Черномор-
ского побережья до Одессы». 
Вы поняли, да? Уже тогда, в 
2015-м, даже в Голливуде по-
нимали, что не только Дон-
басс, но и вся Новороссия пе-
рестанут быть украинскими.

«Да, мы отдадим половину 
нашей любимой страны», - 
говорит украинский министр 
иностранных дел на перего-
ворах в Брюсселе. Кстати, 
по фильму у этого министра 
фамилия - Мельник, такая 
же, как у тогдашнего посла 
Киева в Германии (который 
обозвал Шольца «ливерной 
колбасой»). По сценарию по-
сле теракта Зелинского мир-
ный договор оказывается в 
опасности. Но когда амери-
канцы передают террориста 
«Зе» русским, начинается 
мир-дружба-жвачка. Россия 
возобновляет поставки газа 
в Европу, а США снимают с 
Москвы все санкции.

В общем, нынешним 
жовто-блакитным патриотам 
сериал «Мадам госсекретарь» 
лучше не пересматривать. Все 
это кино представляет неза-
лежную не как борцов за сво-
боду, а как один большой ге-
моррой, из-за которого США 
никак не могут поладить с 
Россией.

Кстати, украинский сю-
жет в сериале раскручивает-
ся после того, как президент 
в Киеве по фамилии Бозек 
приказывает взломать соб-
ственный борт № 1 и свалить 
это на русских (весьма напо-
минает трагедию со сбитым 
Украиной над Донбассом 
«Боингом» ради того, чтобы 
обвинить в этом Москву и 
ввести против нее междуна-
родные санкции). Обман рас-
крывается, Бозек слезно умо-
ляет американцев не выдавать 
его. А те - ну не пророчество 
ли - решают поддерживать 
Бозека, несмотря ни на что. 
Потому как в поддержку Кие-
ва они уже влезли с головой и 
сдавать назад поздно.

Это, надо сказать, не по-
следняя сцена поддержки 
«несмотря ни на что». Когда 
выясняется, что террорист Зе-
линский действовал с одобре-
ния украинского президента, 
Вашингтон снова проявляет 
завидную гибкость: «Не бу-
дем преследовать Бозека. Без 
него Украина развалится, и 
наш договор с русскими не 
устоит».

Пророческие 
отрывки 
из сериалов - 
на нашем сайте. 
Посмотрите и сравните 
с реальностью!

США выдадут России террориста Зелинского 
и пол-Украины - вплоть до Одессы

Снятые задолго 

до СВО американские, 

британские 

и украинские 

сериалы оказываются 

пророческими.

Клоун-миллионер Зеленский любил в голом 
виде со сцены петь куплеты и просить денег. 

Он и сейчас занят в принципе тем же. 

Кульбиты Зеленского 
в фильме, где он играл 
президента, оказались 
ерундой в сравнении 

с тем, что он выделывает 
в кресле настоящего 

главы Украины. 
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ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В прошлом году диспансеризацию в России 
прошли более 87 миллионов человек. 
Для сравнения: в 2022 году - 51 миллион сограждан. 

В 2023 году 46% отнесены к группе здоровья III А - это те, 
кто имеет факторы развития неинфекционных заболеваний, 
и только 22% - это здоровые граждане, первая группа здоровья.

Растет ответственность!

Вот почему важно 
проверять здоровье, даже 

когда ничего не болит!

Испытано на себе

ПЛЮС ИССЛЕДОВАНИЕ 
ЖЕЛУДКА 

Но не все безоблачно в этот раз! Ока-
залось, висит система. Не получается 
внести в компьютер мои данные. 

Впрочем, сбой в программе не по-
мешал мне начать процесс обследова-
ния. Обсудив с медсестрой вспышки 
на Солнце (ну а почему еще система 
не работает?), заполняю в терминале 
анкету.

Как на духу отвечаю: и про родинки 
на теле, и про любовь мою страстную 
к конфетам и пироженкам, и про са-
мочувствие общее. А у меня последнее 
время сердце екает. То ли возраст, то ли 
весна пришла. Дает о себе знать «пла-
менный мотор». Вообще врачи говорят, 
что регулярно проходить диспансериза-
цию и профилактические медицинские 
осмотры необходимо, даже если вы чув-
ствуете себя здоровым. Это позволяет 
выявить заболевания на ранней стадии 
и предотвратить их развитие. Что на-
прямую влияет на качество и продол-
жительность жизни...

- Вас на гастроэнтероскопию записы-
вать? - уточняет после анкетирования 
медсестричка.

- А надо? - испугалась я. 
- Вам 45 будет в этом году, и появляет-

ся такая возможность. Вообще люди не 
отказываются, - объясняет медсестра. - 
Можете пройти в течение года, открою 
вам направление.

Я не стала отказываться. Правда, 
пойти «глотать трубку» прямо сейчас 
нельзя. Там только по записи прини-
мают, придется немного подождать. 
Но все равно приятно. Заботятся обо 
мне. И как раз вовремя: я думала на 
обследование желудка сходить. Близ-
кая знакомая, моя одногодка, недавно 
столкнулась с серьезной проблемой. 
Сильно похудела, начала быстро уста-
вать. Пошла на обследование: нашли 
полипы в желудке. Доброкачественные 
ли, пока непонятно. И грудь ее врачам 
не понравилась: назначили дополни-
тельное обследование...

Ее история показала - в нашем возрас-
те пора всерьез заниматься своим здо-
ровьем. Отлынивать не стоит. Выйдет 
себе дороже.

ЧТО ТАМ С САХАРОМ 
И ХОЛЕСТЕРИНОМ

Прямо в ходе диспансеризации можно 
к гинекологу зайти, провериться насчет 
женского здоровья: цитологию сдать. 
Но я недавно у этого врача была. Поэ-
тому обошла кабинет стороной. А во-
обще репродуктивная функция, то есть 
насколько вы готовы стать мамами и 
папами, во время профосмотров и дис-
пансеризации тоже выясняется. Можно 
сказать, тщательно исследуется - по 
вашему желанию. Почему бы желание 
не воплотить в реальность, тем более 
в стране Год семьи - повод-то какой!.. 

Сделать ЭКГ не удалось, все-таки 
подвела цифровая система.

Зато у меня быстренько проверили 
сахар и холестерин (в норме). Измери-
ли рост, вес, талию - для вычисления 
индекса массы тела (ничего плохого 
не сказали, но я все равно загрустила). 

- Не расстраивайтесь, - утешила врач. 
- Приходите завтра рано утром, мы вам 
без очереди ЭКГ сделаем и общий ана-
лиз крови из вены заодно сдадите. 

Я так и поступила: явилась с первыми 
лучами в любимую поликлинику. 

В общей сложности обследование у 
меня заняло минут 20. Очереди не было, 
работала электронная запись. Все-таки 
удалось местным айтишникам победить 
вспышки на Солнце.

Диспансеризация: 
а вы прошли 
дополнительные обследования?

Корреспондент «КП» 
направилась в поликлинику 
на ежегодное исследование 
здоровья - и поделилась 
свежими впечатлениями. 

 � ВАЖНО!

МУЖЧИНЫ, АУ!
Из наблюдений: на дис-

пансеризацию ходят в 
основном дамы. В осо-
знанном возрасте. Прав-
да, одного мужчину лет 
45 - 50 я встретила: его же-
на в больницу отправила. 
Испугалась, не грозит ли 
любимому мужу внезап-
ный отрыв тромба (одно 
из отдаленных послед-
ствий ковида, бьет вирус 
по сердечно-сосудистой 
системе). Он супруге не от-
казал, пошел проверяться. 
Молодец! Понимает, что и 
его, и в целом весь сильный 
пол надо беречь. Куда мы 
без вас, милые мужчины. 

Кстати, результаты ана-
лизов и исследований от 
пациентов не скрывают: 
все приходит на электрон-
ную медкарту. Буквально 
сразу там появилась моя 
ЭКГ. Через пару дней вы-
светится, что там с общим 
анализом крови. 

Ну и после прохожде-
ния гастроэнтероскопии 
результаты тоже должны 
появиться. 

Говорите, у вас все еще 
нет времени на диспансе-
ризацию? Надо трудить-
ся? Начальство злое, не от-
пускает? Учите матчасть. 
Если я не путаю, работо-
датели должны на обследо-
вания состояния здоровья 
оплачиваемый выходной 
давать. Или, если есть 
возможность, обеспечить 
проведение медицинского 
осмотра прямо в офисе. 

Им тоже не особо нужны 
доходяги-трудоголики, ко-
торые за собой не следят.

Александра КУЧУК

Не дадут нашему человеку забыть 
о здоровье. Регулярно звонят на мо-
бильный какие-то восторженные 
женщины: «Александра! Пройдите 
обследования в нашей клинике!» Не 
бесплатно, конечно же. Скидки обе-
щают сказочные. Завлекают. Хорошо, 
что я человек обученный, знаю - дис-
пансеризацию в нашей стране можно 
пройти совершенно бесплатно благо-
даря нацпроекту «Здравоохранение». 
В обычной городской поликлинике. 
Был бы паспорт и полис. В моем воз-
расте (44 года) такая услуга доступна 
раз в год. 

ПРОФОСМОТР - И НЕ ТОЛЬКО
Есть, есть свои плюсы, когда тебе 

40+. Молодежь может по врачам бе-
гать в рамках диспансеризации раз в 
три года. Впрочем, у них и здоровье по 
идее должно быть покрепче. У росси-
ян до 39 зато каждый год профосмотр 
- тоже бесплатный, само собой. Дис-
пансеризация, как я поняла, это тот 
же «осмотр», но более углубленный, 
с дополнительными исследованиями 
на предмет выявления неинфекци-
онных заболеваний: рака, сахарного 
диабета, болезней сердца, сосудов и 
органов дыхания.

Лично мне ходить в поликлиники 
одно удовольствие. В моем районе 
Москвы они модернизированные: с 
буфетами, белоснежной сантехникой, 
экранами на стенах и совершенно кос-
мическими лампочками на потолке. 
Каждый раз фотографирую, поража-
юсь и сама себе завидую. Персонал 
вежливый, бахилы на входе, охран-
ник улыбается. Благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» поликлиники об-
новляются и оснащаются современ-
ным оборудованием по всей стране. 

Записалась на диспансеризацию 
без проблем - через портал Мос.ру. 
(Как еще можно - см. «Кстати».) Мож-
но попасть к врачам на следующий 
день. А если рано утром зашел на сайт, 
то и в тот же.
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КСТАТИ

Получить направление на диспансеризацию 
несложно - достаточно записаться в разделе 
«Здоровье» на портале «Госуслуги», позвонить 
по телефону медицинской организации 
или обратиться в регистратуру. 
Понадобятся только паспорт 
и полис ОМС.

Записаться?
Легко

Можно записаться, перейдя по этому  QR-коду 
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Президент подписал указ о 
призыве на военные сборы 
граждан России, пребываю-
щих в запасе. Появление это-
го документа вызвало много 
вопросов у читателей «Ком-
сомолки».  

1.  СБОРЫ 
НАЧИНАЮТСЯ 
ИЗ-ЗА СВО?

Нет. Такие указы президент 
издает ежегодно. Вот и нынеш-
ние сборы  - мероприятие пла-
новое. Они проводились как до 
СВО, так и во время нее.

2. КОГО 
ПРИЗОВУТ?

Тех, кто находится в запасе. 
Этот запас формируется из 
граждан, кто уже прошел сроч-
ную службу, кто выпустился из 
военных вузов, проходил альтер-
нативную службу или был осво-
божден от армии по достижении 
27 лет или по другим причинам.

Кстати, к запасникам относят-
ся и женщины, имеющие военно-

учетную специальность. Напри-
мер, медицинские работники.

3.  МНОГО НАРОДА 
ВЫЗОВУТ?

Количество запасников, кото-
рых планируется призвать, как и 
сроки сборов, знает только очень 
ограниченный круг лиц. Эти дан-
ные зашиты в «закрытых» пунктах 
указа. Генеральный штаб опреде-
лит, сколько нужно.

Не ищите подвоха. Эти пун-
кты, как правило, детализируют 
перечень воинских должностей, 
обладатели которых будут при-
зываться. Часть из них являются 
закрытыми, поэтому и сами пун-
кты указа закрыты в публичной 
версии.

4.  КАК ДОЛГО 
ПРОДЛЯТСЯ СБОРЫ?

За ответом идем в статью 54 
Федерального закона «О во-
инской обязанности и военной 
службе». Там говорится, что про-
должительность военного сбора 
не может превышать 2 месяца, 
а всего с момента увольнения в 
запас военнослужащий может 
провести на сборах не больше 
1 года.

При этом вызывать запасника 
можно не чаще одного раза в три 
года. А вот точную продолжитель-
ность, место и время сборов еже-
годно определяет Минобороны.

5.  ПРИЗОВУТ ВСЕХ 
ЗАПАСНИКОВ 
ПОДРЯД? 

Ни в коем случае. Далеко не 
всех подряд. А прежде всего тех, 
кто имеет необходимые сегодня 
для войск военно-учетные специ-
альности (ВУСы).

6.  КОМУ МОЖНО 
НЕ ЕЗДИТЬ?

Тем, кого освободят. А осво-
бождению подлежат:

 � Те, у кого бронь от органи-
заций на период мобилизации.

 � Сотрудники Росгвардии и 
МЧС.

 � Педагоги и студенты (кстати, 
к последним относятся и очники, 
и заочники, но их не призовут, 
только если они проходят про-
межуточную аттестацию или ра-
ботают над дипломом).

 � Многодетных отцов и матерей.
 � Лиц, имеющих непогашенную 

судимость.
 � Попадающих под ограничения 

для срочной службы (находящие-
ся на лечении или заботящиеся 
о несовершеннолетних или пре-
старелых родственниках).

7.  КОГО МОГУТ 
ПРИЗВАТЬ, КРОМЕ 
ЗАПАСНИКОВ?

На сборы, как правило, вызы-
вают еще и резервистов. Это 
те же запасники, но они после 

срочной службы заключили кон-
тракт с Минобороны о пребыва-
нии в мобилизационном людском 
резерве. Они могут трудиться на 
любой работе, но регулярно про-
ходят военные сборы, должны 
явиться «по первому звонку» и 
ежемесячно получают выплаты. 

8.  СБОРАМ 
ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ?

Конечно, нет. Есть целая мас-
са ограничений по категориям:

 � Рядовой состав (солдаты, 
матросы, сержанты, старшины, 
прапорщики и мичманы). Мак-
симальный срок их пребывания 
в запасе - до 55 лет (было до 
50 лет).

 � Младший офицерский состав 
(младшие лейтенанты, лейтенан-
ты, старшие лейтенанты и ка-
питаны). Числятся в запасе до 
60 лет.

 � Старший офицерский состав 
(майоры, капитаны 3 - 1-го ранга, 
подполковники и полковники). 
Остаются в запасе до 65 лет.

 � Высшие офицеры (генерал-
майоры, генерал-лейтенанты, 

генерал-полковники, генералы 
армии, а также контр-адмиралы, 
вице-адмиралы и адмиралы). 
Они числятся теперь в запасе 
до 70 лет.

9.  КАК УЗНАТЬ, 
ПОЗВАЛИ МЕНЯ 
ИЛИ НЕТ?

Прежде всего - с помощью по-
вестки. Она должна приходить 
минимум за 10 дней до начала 
сборов.

Повестку вручают лично в руки 
и под роспись. Началом военных 
сборов считается день отправки 
из военкомата к месту проведе-
ния мероприятий, а окончанием - 
день отправки с места военных 
сборов или день возвращения в 
военкомат. Игнорирование по-
вестки  - это административное 
правонарушение. За него на-
казывают штрафом от 500 до 
3000 рублей. 

10.  А КАК ЖЕ МОЯ 
ЗАРПЛАТА?

На время прохождения воен-
ных сборов запасники освобож-
даются от работы или учебы с 
сохранением места и получают 
средний заработок или стипен-
дию по месту постоянной работы 
или учебы.

Запасники, труба зовет!
10 главных вопросов о военных сборах, которые начинаются в России.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск)
radiokp.ru
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КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Юлия Лазарева, юрист в области гражданского права:
- Мужчина может обратиться с исковым заявлением в суд о возмещении рас-
ходов, а именно стоимости дополнительно оплаченных билетов. Ответчиком в 
этом случае будет выступать МВД РФ по Новосибирской области (орган, выдавший 
загранпаспорт с ошибкой). При подаче искового заявления необходимо допол-
нительно предоставить акт об изъятии старого паспорта пограничной службой, 
а также постановление об отказе в выезде за пределы РФ. Эти документы будут 
выступать доказательствами в суде. Также мужчина вправе потребовать в суде 
компенсацию морального вреда. Но на практике сумма компенсации бывает 
незначительной.

  ТРЕВОГА

Волки наступают 
Анна КОВАЛЕВА 
(«КП» - Томск»)

Серые хищники все 
больше заселяют юг 
Томской области, а 
встречи с людьми 
становятся чаще.

В Томской области стано-
вится неспокойно из-за акти-
визации волков. Совсем све-
жий случай: 24 февраля в село 
Бундюр Чаинского района (200 
километров по прямой от Том-
ска) пришло сразу два зверя. 
А рядом, в селе Усть-Бакчар, 
недавно отловили терроризиро-
вавшего местное население се-
рого хищника. Он тогда загрыз 
собаку, неоднократно заходил в 
населенный пункт. Еще одного 
отстрелили в Бакчаре. 

Местный охотовед сообщил 
«КП», что волки заселяют тер-
ритории, куда раньше не захо-
дили, и это становится пробле-
мой. Если раньше эти животные 
показывались преимуществен-
но на севере области, то те-

перь их встречают все ближе 
к областному центру. Причем 
в немалом количестве.

- Два волка пришли прямо 
в Бундюр. Никого не тронули, 
просто обозначились ночью, 
а утром люди увидели сле-
ды. Так как это потенциально 
опасно, местные охотники с 
нашим специалистом провели 
комплекс мероприятий. Одно-
го зверя добыли. Второй ушел, 
ведь они очень осторожны, - 
рассказывает заместитель 
председателя комитета 
охоты департамента охот-
ничьего и рыбного хозяй-
ства Томской области Ана-
толий Истомин.

Эксперт добавляет: следы 
того, как волки спускаются 
южнее, довольно наглядны. В 
Зырянском районе люди обна-
ружили туши двух задранных 
косуль. Но пострадавших жи-
вотных наверняка больше. Оце-
нивая происходящее, охотовед 
говорит о потенциальной угрозе 
устоявшейся местной экосисте-

ме животного мира.
- Где-то миграция, ви-

димо, подходит, потому 
что численность копыт-
ных растет – лося, ко-
сули, северного оленя. 
Вот и волк следует за 
своей добычей,- пояс-
нил Истомин причины 
прихода животного на 
новые территории.

На вопрос о том, 
станут ли регулировать 
возросшую числен-
ность волков в более 
близких к Томску лока-
циях, эксперт ответил, 
что пока продолжат 
охоту - установленные 
сроки позволяют актив-
но выдавать разреше-
ния на добычу волков 
до 31 марта.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В ХАКАСИИ ОХОТНИКАМ БУДУТ ВЫПЛАЧИВАТЬ 
ПО 12 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА ШКУРУ ВОЛКА

На протяжении нескольких лет численность хищников в 
Хакасии стабильно высокая, несмотря на то, что ежегодно до-
бывается более 160 особей. В 2023 году охотники отстрелили 
даже 195 волков. Хищники нападают на сельскохозяйственный 
скот, наносят урон и популяции копытных в лесах.

Если в 2023 году за шкуру платили по 8 тысяч рублей, в 
этом году минприроды республики приняло решение увеличить 
вознаграждение до 12 тысяч. 

В ТУВЕ НА ХИЩНИКОВ ВЫШЛИ 700 ОХОТНИКОВ
Тува – животноводческий регион, здесь семьи держат ты-

сячные поголовья мелкого и крупного скота. Матерые хищники 
наносят существенный урон, а потому им объявлена настоя-
щая война: в охоте на волков участвует более 700 охотников, 
сформированных в бригады под руководством охотинспекторов. 
Для быстрой добычи задействована техника - свыше 100 авто-
мобилей, пара десятков снегоходов и более сотни лошадей.

По последним подсчетам специалистов, в Туве обитает около 
1,1 тысячи особей, в то время как допустимая цифра хищников, 
которая не будет угрозой для сельского хозяйства и человека,  
- менее тысячи особей. За 2023 год они сожрали более 330 
сельскохозяйственных животных, и их число растет с каждым 
месяцем. 

Этого волка охотник добыл 
в Бакчарском районе.

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирца не пустили 
в Таиланд из-за ошибки 
в паспорте, по которому 
он уже трижды 
летал за границу.

36-летний Дмитрий Гну-
тенко и 40-летняя Евгения 
Бажутина планировали от-
пуск заранее. Купили путевки 
в Таиланд на две недели за 260 
тысяч рублей.

- У Димы паспорт с 2019 
года. Он по нему уже летал в 
Таиланд, Египет и Турцию. В 
этот раз мы приехали в аэро-
порт, я прошла таможенный 
контроль, а мой муж - нет. 
Внезапно у него в загранни-
ке обнаружили ошибку: на 
главной странице написано, 
что паспорт действителен до 
30.09.2024, а в расположен-
ной ниже машиночитаемой 
строке - до 29.09.2024, - рас-
сказала Евгения.

По словам собеседницы, 
Дмитрий был такой не один. 
Подобную ошибку обнару-
жили в загранпаспортах еще 
у пяти человек!

- Я улетела, а Дмитрий по-
ехал в миграционную службу 
за новым паспортом. Ему все 
оперативно заменили, но нам 
скинули ответ от туроперато-
ра, что по правилам Таиланда, 
раз мой муж не воспользовал-
ся чартерным рейсом туда, 

у него автоматически анну-
лировался чартер обратно. Я 
рыдала без мужа весь полет.

Дмитрий нашел себе биле-
ты. Пришлось купить снача-
ла до Иркутска, а оттуда уже 
лететь в Бангкок. Из столицы 
Таиланда мужчина поехал к 
жене в Паттайю.

- Первая половина отпуска 
была потрачена на поиск би-
летов мужу на обратную доро-
гу. Около 136 тысяч пришлось 
отдать за билеты туда и об-
ратно. Я не понимаю, почему 
нас не предупредили раньше, 
если видели в паспорте эту 
ошибку, хотя тогда это и не 
было так строго? Он заменил 
бы паспорт раньше,  и сейчас 
не возникло бы непредвиден-
ных трат.

Как оказалось, с декабря 
2023 года вступили в силу из-
менения в Постановление 
Правительства РФ «О некото-
рых вопросах изъятия паспор-

та». Появились новые требова-
ния к оформлению документа, 
в частности к оформлению ма-
шиночитаемой надписи в ниж-
ней части главной страницы. 
Например, слово RUS должно 
быть чуть ниже, чем цифры, а 1 
должна быть без нижнего под-
черкивания. Также некоторые 
цифры должны соответство-
вать тому, что написано в цен-
тре страницы. Поэтому теперь 
перед вылетом в теплую страну 
лучше перепроверить свой за-
гранпаспорт в УФМС.

Евгения хочет возместить 
убытки, которые понесла ее 
семья, но не знает, к кому об-
ращаться.

- Сейчас я ищу людей, стол-
кнувшихся с такой же пробле-
мой в Новосибирске. Я видела 
в аэропорту людей, которых 
развернули. Может быть, мы 
могли бы подать какой-то 
коллективный иск в суд, но к 
кому и куда, пока непонятно.

Дмитрию поменяли паспорт 
за одни сутки. Но билет 

на самолет сгорел.

«Я рыдала 
без мужа весь полет» 

  ПРОБЛЕМА

Омский полтергейст
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»)

Чтобы признать аварийный дом 
непригодным для проживния, власти 
затребовали платную экспертизу.

Глава СК РФ Александр Бастрыкин заинте-
ресовался коммунальной несправедливостью в Ом-
ске. В зону его внимания попал многострадальный 
трехэтажный дом по улице Энергетиков. Дело в 
том, что после очередного обследования выясни-
лось: находиться в здании небезопасно - несущие 
конструкции не дают прочности. Причем давно. 
Кем и почему были затянуты сроки по расселению, 
Бастрыкин поручил установить местному следкому .

- Глава ведомства поручил руководителю СУ СК 
России по Омской области Винникову завести 
уголовное дело по данному факту и представить до-
клад об установленных обстоятельствах, - говорится 
в телеграм-канале ведомства.

Дом прогремел во всех смыслах еще летом 
2023 года, когда с третьего этажа свалилось 
балконное ограждение – не устояло в рассыпа-
ющемся бетоне. 

Тогда долг жильцов составлял больше полутора 
миллионов рублей. Даже этих денег не хватит на 
капремонт, поэтому жильцы не видят смысла пла-
тить. При этом многие из них находятся за чертой 
бедности. 5 мая решением суда по требованию 
прокуратуры администрацию Омска обязали при-
знать дом аварийным. Сейчас жильцы собирают 40 
тысяч рублей на проведение платной экспертизы. 
Учитывая низкую платежную способность самих 
жильцов, вопрос затянулся.

Теперь, спустя еще полгода, многострадальной 
малосемейкой заинтересовался следком, а вслед за 
ним и прокуратура. Для них, возможно, интерьер и 
экстерьер дома говорят красноречивее об аварий-
ности, нежели для других чиновников. 
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Что общего 
между дворянскими 
гербами, мистикой 

и Шерлоком Холмсом?

Что общего между 
дворянскими гербами, 
мистикой и Шерлоком 

Холмсом?

Сибирь: знай наших!
Окончание. 

Начало < на стр. 1

УГОВАРИВАЛИ 
ОТКАЗАТЬСЯ

- С мужем мы в браке 11 
лет. Познакомились в соци-
альных сетях, - рассказыва-
ет 33-летняя мама Данила 
Анжела Шишмарева. - Бы-
ли вместе уже полгода, ког-
да узнали, что у нас родится 
ребенок. Конечно, очень об-
радовались!

Беременность протекала 
без осложнений. Однако на 
втором триместре УЗИ по-
казало, что у малыша врож-
денная аплазия левой кисти 
руки. Простыми слова-
ми, не сформировано 
запястье и все пять 
пальцев. Это очень 
редкий диагноз, 
один на тысячу.

- На раннем 
сроке я переболе-
ла ангиной. Врачи 
предположили, что 
это и повлияло. Хотя 
я не принимала анти-
биотики или другие 
серьезные лекарства… 
Врачи отговаривали 
рожать. Говорили, мол, 
зачем тебе это? Молодая 
еще, выносишь здорового 
ребенка. Но мы с мужем 
сразу решили, что не отка-
жемся от нашего малыша.

РУКА КАК У СУПЕРГЕРОЯ
На свет появился настоя-

щий богатырь - весом больше 
четырех килограммов. Меди-
ки предупреждали сибирячку, 

что раз у сына пробле-
мы с левой рукой, 
вполне возмож-
но, что они мо-

гут возникнуть и с сердцем. 
К счастью, опасения не под-
твердились. Мальчишка пол-
ностью здоров.

- Мы переживали за Дани-
ла, не возникнет ли трудно-
стей, когда начнет ползать. 
Но сын научился ловко опи-
раться на культю. Волнова-
лись и как сына воспримут в 
детском саду - вдруг станут 
обижать? Но Данил очень 
открытый и добрый, он бы-
стро подружился с ребятами 
в группе. 

Конечно, по мере взросле-
ния Данил и сам спрашивал 

у родителей, почему отли-
чается от других. Анжела с 
супругом отвечали: судь-
ба так решила, чтобы он 
родился особенным, а 
со временем его рука 
может даже стать как у 
известного супергероя 

- Железного Человека.
- Нам изготавливали 

бесплатные протезы в Чите 
и Москве. Данил походил 
с ними несколько недель, 
ему было интересно. Но 
потом снял - говорит, так 
привычнее.

ПОБЕЖДАЕТ В 
СОРЕВНОВАНИЯХ

Данил с детства сам оде-
вается, обувается, моет по-
суду и полы, катается на ве-
лосипеде и самокате и даже 
помогает маме водиться с 
двухлетней сестренкой. А в 
ноябре 2022 года в его жизни 
появились спортивные до-
стижения.

- С первого класса Данил 
играл в футбол, ходил в бас-
сейн. Однажды друг семьи 
познакомил нас с Дамдином 
Бадмацыреновым - прези-
дентом федерации самбо по 
Забайкальскому краю, кото-
рый передал нам контакты 
инструктора секции Тимура 
Сугарова. Он не сразу ре-
шился тренировать ребенка 
с ограниченными возмож-
ностями. Но решил, что все 
же сумеет адаптировать не-
которые приемы, технику за-
хватов и бросков.

Надо сказать, спрос с маль-
чика такой же, как со всех. 
Данил подтягивается, пры-
гает, отжимается и кидает 
соперников через бедро на-
равне с остальными. Вскоре 

Данила начали допускать на 
городские, областные и все-
российские соревнования. 
Он уже выступал в Забайка-
лье, в Иркутске и в Москве. 
Домой возвращался с побе-
дами.

- У него три бронзы, два 
серебра и одно золото. Зо-
лотую медаль он получил 
в федеральном турнире по 
спортивному самбо. Также 
есть несколько кубков за во-
лю к победе. После каждо-
го состязания он несет свой 
трофей в школу, показывает 
учительнице и друзьям. Они 
искренне радуются его успе-
хам, - рассказывает Анжела. 
- И мы, конечно же, очень 
гордимся сыном!

Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»).

Отжимается и кидает 
соперников через бедро

Елена УРМАНОВА («КП» - Омск»)
В год семьи корреспондент «КП» - Омск» 

пообщался с экспертом по генеалогии, 
кандидатом исторических наук, пре-
подавателем ОмГУ им. Ф.М. Достоев-
ского, автором книг по генеалогии и 
председателем Омского отделения 
Уральского историко-родословного 
общества Юлией Ефремовой. Мы уз-
нали, зачем изучать родословную, а также 
как можно изучить историю страны через 
микроисторию своей семьи.

Вот уже 14 лет Юлия профессионально 
занимается поиском предков и состав-
лением генеалогического древа. За это 
время она изучила свою родословную 
до 1623 года в 14 поколениях предков. 
Родословное древо включает  уже более 
1000 персон. У Юлии подрастают две доч-
ки, которые любят слушать истории про 
своих предков. 

– Я увлеклась изучением родословной 
на 2-м курсе университета, когда мамы не 
стало и выяснилось, что связь с родствен-
никами по ее линии практически потеряна. 
Я начала искать информацию в архивах. 
Написала пост в социальной сети и раз-
местила там свое семейное древо. После 
чего ко мне обратился первый заказчик и 
попросил найти его предков за вознаграж-
дение. Я согласилась. А потом появились 
и другие заказы. В 2009 году я написала 
первую книжку. 

В 2020 году историк получила ежегод-
ную Национальную премию «Семейная ре-
ликвия». Она сравнивает свою профессию 
с делом семейного врача. 

- Когда долгое время сидишь в архи-

лосипеде и самокате и даже 
помогает маме водиться с 
двухлетней сестренкой. А в На свет появился 

настоящий богатырь 
весом больше 4 кг. 

  АРХИВЫ

Тайны родословных Сибири

вах, составляешь родословную, глубоко 
изучаешь ту или иную семью, погружа-
ешься в нее, узнаешь ее историю и тай-
ны – становишься почти что членом этой 
семьи. Это совместные с родственниками 
заказчика экспедиции, совместное написа-
ние и редактирование родословной книги. 
Поэтому меня часто зовут на семейные 
мероприятия, праздники. За годы поис-
ков предков (от 2 до 10 лет совместной 
работы) заказчики становятся как родные. 
Например, над книгой Антона Оссовского 
«Оссовские герба Долэнга XVII-XXI вв.» я 
работала 10 лет. За это время мы очень 
сдружились. Сейчас я работаю над книгой 
крестьянского рода Батура. С ними вме-
сте побывали в 16 экспедициях по всей 
стране, во время которых пережили много 
разных радостных и печальных моментов. 
А вообще семейный историк – это сыщик, 
исследователь, журналист, психолог в од-
ном лице. Это человек, который не дает 
потеряться связи поколений. 

– Насколько популярны услуги се-
мейного историка?

– Предками в России интересовались 
испокон веков – до революции 1917 года. 
Правда, тогда чаще всего люди интересо-
вались своими корнями с практической 
стороны вопроса. Привилегированные со-
словия имели высокий статус в обществе и 
получали льготы от государства. Позднее 
мода на семейных историков появилась в 
США, особенно у знаменитостей. Помимо 
биографов, которые писали историю жиз-
ни самого человека, они нанимали специ-
алиста, который писал книгу про их род. 
В последнее время это стало популярным 
и в России. Начиная с 1980-х люди вновь 
заинтересовались своими корнями. Сей-
час родословная приобрела всесословный 
характер. Люди начали искать в архивах 
данные о предках, развеивать мифы и 
легенды своего рода, узнавать историю 
страны через микроисторию своей семьи.

Часто люди не имеют представления, 

из чего складывается этот процесс, воз-
никает иллюзия, что можно прийти в архив 
и получить всю информацию по принципу 
«единого окна» или просто открыть интер-
нет, вбить фамилию и получить результат. 
На деле это кропотливая работа. 

- Как-то я пришла в ЗАГС за справками 
для заказчика. Справки платные. Сотруд-
ница, сидевшая на выдаче документов, 
сказала мне: «Лучше бы на эти деньги вы 
детям игрушки купили». И добавила что-то 
вроде «да кому это нужно». 

– Как измерить результат поисков?
– Обычно мы заключаем договор под 

ключ – восстановление родословной на 
максимально возможную глубину. Напри-
мер, мы дошли до источника 1650 года. 
Все, дальше документов нет. Это и есть 
итоговая точка. Средний срок – 1-1,5 года. 
Но с учетом бюрократических проволочек, 
поиски могут занять до 4 лет. Можно зака-
зать частичный поиск, например, по линиям 
матери и отца до определенного колена. 
Есть такая услуга, как поиск одного неиз-
вестного факта. 

– А если прошлое предков заказчика 
не героическое? 

– Я всегда предупреждаю, что леген-
да может оказаться легендой. Ведь люди 
приходят с большими амбициями, а потом 
разочаровываются. Так, одна из моих за-
казчиц работает в судебной системе. Я 
нашла информацию, что ее предок в на-
чале 20-го века был сослан за воровство 
в Сибирь из губернии в Малороссии и уже 
здесь продолжил свой род. На нем было 
несколько уголовных дел. Заказчица при-
няла это спокойно. Так и сказала – теперь 
я знаю, над какими ошибками мне прихо-
дится работать. 

Беременность протекала 
без осложнений. Однако на 
втором триместре УЗИ по-
казало, что у малыша врож-
денная аплазия левой кисти 
руки. Простыми слова-
ми, не сформировано 
запястье и все пять 
пальцев. Это очень 
редкий диагноз, 

- На раннем 

ла ангиной. Врачи 
предположили, что 
это и повлияло. Хотя 
я не принимала анти-
биотики или другие 
серьезные лекарства… 
Врачи отговаривали 
рожать. Говорили, мол, 
зачем тебе это? Молодая 
еще, выносишь здорового 
ребенка. Но мы с мужем 
сразу решили, что не отка-
жемся от нашего малыша.

мы с левой рукой, 
вполне возмож-
но, что они мо-

стей, когда начнет ползать. 
Но сын научился ловко опи-
раться на культю. Волнова-
лись и как сына воспримут в 
детском саду - вдруг станут 
обижать? Но Данил очень 
открытый и добрый, он бы-
стро подружился с ребятами 
в группе. 

Конечно, по мере взросле-
ния Данил и сам спрашивал 

у родителей, почему отли-
чается от других. Анжела с 
супругом отвечали: судь-

- Железного Человека.

бесплатные протезы в Чите 
и Москве. Данил походил 
с ними несколько недель, 
ему было интересно. Но 
потом снял - говорит, так 
привычнее.
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Ева ЛЮТОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Марина - 25-летний учитель рус-
ского языка и литературы в сибир-
ском городе Куйбышеве. Детям 
нравится, родители тоже к ней бла-
госклонны. Но вдруг в министер-
ство образования Новосибирской 
области прислали на нее жалобу. 
И в ней говорилось, мол, учитель-
ница выставила в соцсети снимки 
интимного характера. Чиновники 
затребовали у Марины, которая сей-
час на четвертом месяце беремен-
ности, объяснение. О каких именно 
фотографиях идет речь, не сказали. 

ПЕРЕПУТАЛИ ФОТО
Марина полистала свою странич-

ку и пришла к выводу: речь о сва-
дебной фотосессии. 

- Один из снимков - на фоне пра-
вославного храма. Другой - с по-
целуем. Я подумала: «Мы же не 
венчаны. Наверное, нельзя, зна-
чит, целоваться рядом с церковью 
(хотя таких запретов в православии 
нет), - рассказала «КП» Марина. 

Еще под подозрение попали сним-
ки у стен вуза - там она держит ди-
плом в руках и ее в щеку целует бу-
дущий муж. Марина «компромат» 
этот почистила. И написала объ-
яснительную:

 «Фотографии с моей страницы, 
на которые поступила жалоба, были 
сделаны в мои студенческие годы. 
На фотографиях, которые кто-то 
посчитал непристойными, изобра-
жены мой муж и я. Эти фото были 
сделаны в знаменательные дни на-
шей жизни. С моим мужем мы вме-
сте 7 лет, скоро станем счастливыми 
родителями».

Чиновники следом официально 
отчитались о служебном расследо-
вании жалобщику:

«Было проведено совещание ру-
ководителей образовательных ор-
ганизаций о соблюдении педаго-
гическими работниками кодекса 
профессиональной этики, а также 

проведена беседа с Мари-
ной Олеговной с указанием 
на недопустимость поведе-
ния, которое может поста-
вить под сомнение личность 
учителя, и необходимость 
удаления фотоснимков ин-
тимного характера из пу-
бличного доступа». 

Этот ответ разошелся 
по соцсетям. По нему выходи-
ло, что учитель действительно 
совершила что-то постыдное. 
Марине пришлось оправды-
ваться: фотографии она уда-
лила совсем не аморальные, 
а обычные - со свадьбы. 

Чиновники новосибирско-
го минобра тогда выступили 
с официальным заявлени-
ем в соцсетях, что, мол, не 
о фотографиях у храма шла 
речь. К жалобе на учитель-
ницу были прикреплены со-
всем другие снимки. И выло-
жили - то самое воплощение 
«порока» - прямо в соцсети. 
На них учительница целуется 
и обнимается с мужем и чмокает 
в щеку подружку.

- Но таких фотографий у меня 
на странице нет уже даже не знаю 
сколько лет! Когда увидела их в от-
вете от министерства, сама попы-
талась вспомнить, когда они сде-
ланы. Видимо, это в начале наших 
отношений с мужем, в 2017 году. 
И кто-то скопировал их и сейчас 
начал меня травить. Думаю, жалобу 
написал мужчина, который мстит 
моему знакомому депутату, я ему 
помогала с видеороликами, - при-
зналась «КП» Марина.

Педагог тяжело перенесла эту 
историю: ей пришлось вызывать 
скорую. Чтобы поддержать учителя, 
новосибирский депутат Ростислав 
Антонов призывает ее поощрить (на-
пример, семейной поездкой в дом 
отдыха):

- Ничего крамольного учитель не 
совершила, ей нужна полная реаби-

литация и чувство защищенности. 
Особенно с учетом, что она ждет 
ребенка, - говорит Ростислав Анто-
нов. - В данном конкретном случае 
в жалобе были одни фотографии, 
а в соцсети - другие.

Кстати, кляузника уже ищет След-
ственный комитет. Там проводят 
проверку по уголовное статье «Кле-
вета». Сам Минобр тоже решил вы-
сказаться и расставить все точки 
над «i» в этой истории. В том числе 
объяснить, зачем вообще публико-
вали личные снимки Марины.

«НИЧЕГО НЕПРИСТОЙНОГО»
По словам Марии Жафяровой, ми-

нистра образования Новосибирской 
области, когда их ведомство полу-
чило жалобу на фото учительницы, 
они не собирались наказывать пе-
дагога, но, действительно, посове-
товали почистить соцсети:

- Мы хотели оградить, защитить 

личную жизнь учителя от той ситу-
ации крайне негативной, которая 
уже развернулась по месту работы 
и проживания, - объяснила Мария 
Жафярова. 

 Но потом министерство столкну-
лось с жесткой критикой уже в свой 
адрес в интернете:

 - В соцсетях появляются изобра-
жения, которые совмещают свадеб-
ные фото учительницы с супру-
гом на фоне православного храма 
и официальный ответ министерства 
на обращение гражданина по рас-
смотренному вопросу. Этот фейк 
начинает гулять по сети. Вызывает 
бурю, шквал совершенно справед-
ливого негодования, непонимания, 
недоумения, как так может быть, 
что министерство образования - 
противник института семьи, хра-
ма, православия и категорически не 
приемлет традиционные ценности 
русского народа? В связи с много-
численными обращениями по этому 
поводу, действительно в паблике 
министерства появился официаль-
ный комментарий и были прило-
жены исходные фото (из жалобы. - 
Ред.), - заявила Мария Жафярова.

При этом она добавила, что да-
же те фото, которые министерство 
образования выложило в сеть, не 
являются крамольными:

- Я остаюсь при мнении, что в фо-
то учительницы нет ничего непри-
стойного, - говорит министр.

Сама же Марина не в обиде на ми-
нобр, но очень хочет, чтобы нашли 
именно жалобщика, который стал 
причиной этого скандала. 
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В министерстве образования 

Новосибирской области объяснили, 

почему опубликовали личные 

фото педагога в соцсетях. 

Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»)

Женщина упала в обморок 
во время ночного полета, 
чем напугала даже 
бортпроводников.

В ночь с 25 на 26 февраля на высоте 10 
тысяч метров над землей студенты Омской 
государственной медакадемии Елена 
Крестникова и Никита Фролов спасли 
человека, оказав ему первую помощь. Мо-
лодые люди возвращались из Москвы. 

- Команда летела домой в Омск после 
завершения Дня здоровья на выставке 
ВДНХ, - рассказывает Елена. - Примерно 
в 2:10 по московскому времени сидящие 
рядом пассажиры заметили, что женщина 
потеряла сознание.

Как рассказала Елена, имеющая опыт 
оказания первой и экстренной медпомо-
щи, скорее всего, у пассажирки случил-
ся ортостатический коллапс - это резкое 
снижение артериального давления вплоть 
до возникновения обморока, которое воз-
никает из-за ряда факторов, например, 
переутомление, высокая эмоциональная 
или физическая нагрузка, скудное питание 
накануне или голод и так далее.

Студентка шестой год учится в основ-
ном на пятерки, а также является чле-
ном команды Siberian help и регулярно 
участвует в соревнованиях по спасению 
людей, безошибочно поставила диагноз 
и подключила к оказанию помощи расте-
рянных бортпроводников. Ее разбудили 
во время полета - при заполнении анкеты 

она указывала свои профессиональные 
навыки.

- У пассажирки наблюдалось критически 
низкое давление. Она теряла сознание, 
тяжело приходила в себя. Мы померили ей 
давление и применили прием, обеспечива-
ющий возврат крови к головному мозгу. 
Приподняли нижние конечности, контро-
лировали общее состояние. В течение 20 
минут женщина пришла в себя, начала 
реагировать на голосовые раздражители, 
еще через 15 минут ее состояние стабили-
зировалось. Бортпроводники напоили ее 
крепким кофе. Дальше полет продолжился 
без происшествий.

После спасенная пациентка призналась, 
что такой обморок с ней не впервые. Еле-
на рекомендовала ей пройти полное ме-

добследование. Что касается ее самой, 
усовершенствование своих профнавыков 
она продолжит. В следующем году Крест-
никова собирается поступать в ординатуру 
на «Акушерство и гинекологию».

  ДОБРОЕ ДЕЛО

Студентка 6-го курса «откачала» пассажирку самолета

Елена Кресникова учится 
на пятерки и как член 
команды Siberian help 

регулярно спасает людей.

«Мы хотели 
оградить учителя»

Минобр выложил снимки, 
которые прикрепили к 

жалобе. Правда, через сутки 
пост отредактировали.

Свадебное фото с мужем Марина 
удалила. Думала, что именно 
оно разозлило жалобщика.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Криминальная схема 
рассчитана преимущественно 
на офисных работников: 
преступник может предстать 
в образе вашего начальника. 

Не в реальности лицом к лицу, конеч-
но, но в мессенджере. В распоряжении 
«КП» оказалась не только технология 
новой «разводки», но и запись телефон-
ного звонка, который является частью 
преступного плана.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ АФЕРИСТОВ
Современные мошенники более 

подготовлены, чем жулики, скажем 
так, «предыдущего поколения». Те-
перь у них есть целые досье на по-
тенциальных жертв.

- Работа мошенников становит-
ся более технологичной. То, что на-
зывается социальной инженерией, 
они применяют активно. Создают 
портрет своей жертвы, предваритель-
но изучают ее, собирают в открытых 
источниках данные и уже предметно 
разговаривают. Зачастую называют 
по имени, отчеству потерпевше-
го, рассказывают какие-то данные 
о нем, чтобы коммуникации были 
более эффективными, - рассказал 
подполковник Михаил Слабухо из 
новосибирского Управления по борь-
бе с противоправным использованием 
информационно-коммуникационных 
технологий.

СОБЕРУТ О ВАС ВСЕ
Имя, фамилия, отчество, дата рож-

дения, семейное положение, имена 
родных, марка автомобиля и место 
работы – преступник способен со-
брать все эти сведения о вас. Возь-
мет их из интернета и незаконно по-
лученных баз данных. А еще может 
узнать имя вашего шефа. И вот уже 
в мессенджере появляется двойник 
человека, который является вашим 
начальником.

- Делают аккаунт-дублер. Реже осу-
ществляют неправомерный доступ к 
настоящему аккаунту. И начинают 
общаться с подчиненными. Позвонят 
главному бухгалтеру и говорят: «Надо 
перевести деньги на такие-то счета 
срочно». Либо дают информацию, 
что вам сейчас позвонят из ФСБ, по-
говорите с этим человеком. А дальше 
снова подводят к тому, что нужно пе-
ревести деньги на безопасные счета.

КОНКРЕТНЫЙ ПРИМЕР
Житель Новосибирска получил со-

общение от «двойника» своего шефа, 
с подлинной фотографией на аватар-
ке. Вот текст:

«Пишу вам по серьезному делу. С 
вами связывался Макаров Дмитрий 
Александрович? Это сотрудник ФСБ, 
который проводит внутреннюю слу-
жебную проверку нашего предприятия. 
Я встречалась с ним, и он предоставил 
мне перечень сотрудников, с которыми 
хочет провести беседу. В том числе 
назвал вас».

Спустя минуты действительно зво-

нит некто и представляется 
сотрудником Федеральной 
службы безопасности. До-
словный диалог:

- Понимание есть, с кем об-
щаетесь?

- Да, есть.
- Замечательно. В таком случае 

касаемо причин моего звонка сразу 
вам скажу, что разговор наш конфи-
денциального характера. Поэтому на 
момент диалога попрошу находиться 
исключительно без свидетелей. Это 
возможно?

- Ну, никого рядом нет, я один сейчас.
- Понятно. Дело в том, что я был 

прикомандирован к вашему учрежде-
нию как куратор по факту весьма не-
приятной ситуации. А именно - факту 
хищения персональных данных сотруд-
ников. Первые подозреваемые на дан-
ном этапе - это те люди, которые 
имеют доступ к данным, которые были 
похищены. Это сотрудники бухгалте-
рии, отдела кадров и непосредственно 
руководство. От вас бы хотелось ус-
лышать: с бухгалтерией в каких от-
ношениях? Что касаемо их можете 
вообще мне рассказать?

ПОДВОДИТ К ДЕНЬГАМ
Чувствуете? Лжесотрудник ФСБ ве-

дет собеседника поближе к деньгам. 
Еще немного, и скажет, что бухгалтер 
хочет похитить деньги предприятия. 
Затем поручит «спасать кассу», похи-
щая деньги и переводя на «безопас-
ные счета». Правда, в нашей истории 
намеченная жертва оказалась несго-

ворчивой. И рассердила мошенника. 
Тот стал строжиться:

- Если хотите работать - отвечай-
те на вопросы! Нет? Предоставляй-
те мне отказ от общения со мной, я 
вас отстраню от ваших рабочих обя-
занностей. В учреждении произошел 
факт мошеннических действий, а вы 
не хотите сотрудничать по каким-
то неведомым причинам. Может, вы 
хотите поехать со мной пообщаться? 
А то мне кажется, что по телефону 
вы какой-то смелый!

Это были последние попытки пре-
ступника надавить на собеседника: 
вдруг угроз испугается. Но нет, не-
удачливый мошенник скоро бросил 
трубку. Хорошо бы, чтоб именно так 
и заканчивались все подобные по-
пытки.

нит некто и представляется 
сотрудником Федеральной 
службы безопасности. До-

- Понимание есть, с кем об-

- Замечательно. В таком случае 
касаемо причин моего звонка сразу 
вам скажу, что разговор наш конфи-
денциального характера. Поэтому на 
момент диалога попрошу находиться 
исключительно без свидетелей. Это 

- Ну, никого рядом нет, я один сейчас.
- Понятно. Дело в том, что я был 

прикомандирован к вашему учрежде-
нию как куратор по факту весьма не-
приятной ситуации. А именно - факту 

Новый трюк мошенников
- Это вы только 

по телефону 

такой смелый?

Виктория КУДАЕВА
(«КП» - Иркутск»)

Мужчина взял в 
кредит 1,5 миллиона 
рублей на имя 
убитого им товарища 
и инсценировал его 
исчезновение.

«Мама, я уехал на заработки. 
Не жди меня, не ищи», - получив 
это сообщение от 36-летнего сы-
на Николая, Татьяна Крутенкова 
(все имена изменены. - Прим. 
ред.) из Усолья-Сибирского не 
на шутку разволновалась. Дома 
он не появлялся несколько дней, 
мобильный телефон выключил. 
Похожее смс от Николая получил 
и его начальник. Мужчина пред-
упредил, что на смену в цех на 
мясоперерабатывающем пред-
приятии больше не выйдет, так 
как уехал из города. Это было в 
августе 2023 года.

Что могло произойти? Ведь на 
работу сибиряк никогда не жа-
ловался, не исчезал без объяс-
нений. Мать заявила в полицию 
о пропаже. Позже выяснилось 
- мужчину ради кредита жестоко 
убил его же коллега! 

С КАРТЫ СНЯЛИ 
1,5 МИЛЛИОНА

Сыщики распутывали дело шаг 
за шагом. С помощью биллинга 
установили: последний раз теле-
фон Николая был в сети на автодо-
роге Усолье-Сибирское - Ангарск. 
Проверяли входящие и исходящие 

звонки в день исчезновения 12 
августа. Оказалось, сибиряк со-
званивался с коллегой, 26-летним 
Артемом Везунцевым. Более того, 
они встречались.

- Мы получили данные, что с 
кредитной карты Николая была 
снята крупная сумма - почти 1,5 
миллиона рублей. На камерах в 
отделении банка видно, что день-
ги обналичил некий мужчина, но 
его лица не видно, - рассказывает 
следователь-криминалист от-
дела криминалистики СУ СКР 
по Иркутской области, майор 
юстиции Сергей Тимофеев.

ОДОБРЕННЫЙ КРЕДИТ
Везунцева вызвали на допрос. 

Он заявил: да, вечером 12 авгу-

ста встретился с Николаем и по-
ехал с ним в сторону Ангарска. Но 
затем, по его словам, они разо-
шлись и больше не встречались. 

Рассматривая версии исчезно-
вения Крутенкова, следователь 
следственного отдела по го-
роду Усолье-Сибирское Дми-
трий Нечаев решил проверить 
Везунцева на полиграфе. Детек-
тор определил: тот лжет.

- Кроме того, криминалисты ос-
мотрели его автомобиль и обнару-
жили на заднем сиденье затертые 
следы крови. Генетический ана-
лиз показал, что она принадле-
жит Николаю Крутенкову. После 
этого Артем во всем признался.

Он увяз в долгах, необходи-
мо было платить за кредиты и 

ипотеку. К тому же жена бере-
менна, значит, вскоре расходы 
возрастут. 

Напряженно думал, где взять 
денег, и вдруг получил наводку от 
Николая. Тот во время работы, не 
думая о последствиях, поделился 
новостью: пришло смс-сообщение, 
что предварительно одобрен кре-
дит на 1,5 миллиона. Причем в 
банк идти не надо, все на карту. 

- Везунцев даже знал пароль от 
его телефона и мобильного при-
ложения банка! Когда-то Николай 
проговорился, что устанавливает 
одинаковые пароли на все личные 
кабинеты. Но каким именно об-
разом обвиняемый выяснил ком-
бинацию, неизвестно.

В голове Артема созрел пре-
ступный план…

РАСПРАВИЛСЯ 
И ВЫВЕЗ В ЛЕС

Вечером 12 августа он позво-
нил Николаю. Позвал спуститься 
во двор дома, посидеть в машине 
и, как они иногда делали, выпить 
пива. Тот согласился.

- Везунцев взял из дома кухон-
ный нож. А когда бутылки были 
раскупорены, выхватил его и 
несколько раз ударил Николая. 
Несмотря на ранения, тот вы-
скочил из машины и попытался 
убежать. Но Везунцев бросился 
за ним следом, повалил на землю 
и задушил. Была ночь, и никто 

этого не видел. После вытащил 
из карманов жертвы ключи от 
дома и погрузил тело на заднее 
сидень е машины, - продолжает 
следователь.

Он знал, что мать Николая 
находилась на даче, поднялся 
в квартиру и забрал кошелек с 
банковскими картами. Чтобы из-
бавиться от тела, выехал в сторо-
ну Ангарска и свернул в лес. Снял 
с убитого золотые украшения, а 
труп бросил на землю, завалив 
листьями и ветками деревьев.

- По пути домой оформил с теле-
фона Крутенкова кредит, деньги 
снял в ближайшем банкомате. 
Отправил сообщения его матери и 
работодателю, а затем выбросил 
смартфон. От ножа тоже избавил-
ся. Помыл машину.

Деньгами, полученными ценой чу-
жой жизни, Везунцев оплатил кре-
диты и ипотеку. Золотые украшения 
отнес в ломбард и выручил за них 
около 100 тысяч рублей. Их тоже 
потратил на досрочное погашение 
долгов. На момент задержания ку-
пюр у него уже не было.

- Ранее Везунцев не был судим, 
не попадал в поле зрения право-
охранителей. Жена отзывается о 
нем положительно. Но на допро-
сах он не сильно раскаивается 
в произошедшем. Говорит, что 
виноваты долги.

Подозреваемому грозит до 20 
лет лишения свободы.

  КРИМИНАЛ

«Мама, не жди меня, не ищи»

Обвиняемый показал следователям место, 
куда он бросил тело товарища.
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В 1960 году будущий космонавт 
отправился искать следы 
крушения инопланетного корабля 
над эвенкийской тайгой. 

Космонавт Георгий Гречко 
и его НЛО

1960 год. Г.М. Гречко 
на озере Чеко.

вители внеземной цивилизации, 
когда прилетали на Землю. И она 
также имеет право быть.

НАЧАЛО ИСТОРИИ
1946 год, Георгию Гречко все-

го 15 лет. Ему попадается журнал 
«Вокруг света», где вышел рассказ 
Александра Казанцева «Взрыв». 
Подросток несколько раз запоем 
перечитывает его. В рассказе зву-
чит гипотеза, что над тайгой взор-
вался инопланетный корабль. 

Из воспоминаний: 
- Прочитав Казанцева, я заболел этой тай-
ной. Хотел рвануть в район падения мете-
орита, достал карту Сибири - далеко! Денег 
у меня не было, и экспедицию пришлось 
отложить. Но я твердо сказал себе: «Я там 
буду!» Дал себе слово, что когда-нибудь 
туда доберусь и начну искать остатки 
этого корабля. У меня был не только дух 
приключений, но и дух поиска, стремление 
докопаться до истины, понять, как было 
на самом деле. Надо было идти в тайгу, 
чтобы своими руками потрогать тайну.

«НАЙДИТЕ МНЕ ЕГО»
1960 год. Георгий Гречко с от-

личием окончил Ленинградский 
механический институт и работал 
в ОКБ-1, которым руководил Сер-
гей Королев. Он успел заразить сво-
ей идеей нескольких товарищей. 
Однако эвенкийская тайга к тому 
времени ближе не стала. И тут им 
попался отчет сотрудника Волго-
Уральского филиала ВНИИ геофи-
зики Золотова. 

Из воспоминаний: 
- Нам нужно было заинтересовать Коро-
лева. Для этого мы пошли на «военную» 
хитрость. Мы использовали отчет Золо-
това, страниц на пятьсот, из него следова-
ло, что это был марсианский космический 
корабль. Он взорвался на высоте пять ки-
лометров, и мощность взрыва составила 
порядка пяти мегатонн. Хитрость в том, 
что мы понимали несерьезность золотов-
ского отчета. Золотов пробыл там пару 
дней - и накатал огромный отчет.
Но в главном мы были честны: 

загадка существует, и это загадка 

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск») 

- А вы знаете, что к нам космо-
навт Георгий Гречко прилетал? 
По молодости искал у нас облом-
ки инопланетного корабля, - го-
ворит Евгения Мороз, замруково-
дителя заповедника «Тунгусский» 
и заодно человек, отвечающий 
за эколого-просветительскую де-
ятельность. 

Факт в общем-то известный, 
а вот подробностей о нем не так 
много. Потому что до некоторых 
пор та экспедиция была в силу 
определенных причин засекрече-
на. Но многие жители Ванавары 
(поселок в Эвенкии, ближе всех 
расположенный к гипотетиче-
скому месту взрыва Тунгусского 
метеорита) Георгия Михайловича 
помнят хорошо. Он прилетал сю-
да еще дважды, на юбилеи собы-
тия: в 1998 и 2008 годах. И делился 
воспоминаниями. 

ЧТО ЭТО БЫЛО…
7 утра 17 (30) июня 1908 года, 

Эвенкия. Небо над тайгой вдруг 
заполыхало гигантским огнен-
ным шаром. Раздался взрыв - удар 
мощностью предположительно 50 
мегатонн повалил лес на площади 
две тысячи квадратных киломе-
тров, звуковые волны обогнули 
земной шар несколько раз, а све-
чение в небе продолжалось еще 
двое суток. 

Появились тысячи научных 
трудов, на место ходили десятки 
экспедиций. Однако до сих пор 
нет ни следов космического тела, 
ни окончательной версии, что же 
произошло на самом деле. Из-за 
того что метеорит так и не нашли, 
Тунгусское явление обросло мно-
жеством гипотез. Большинство 
ученых и исследователей скло-
няются к тому, что это был все-
таки болид, который либо рухнул 
на поверхность Земли, либо взор-
вался в атмосфере, не долетая. 

Еще одна версия - космическое 
ДТП, в которое угодили предста-

мирового значения. Значит, ее ис-
следование - в интересах науки. 
Мы понимали, что весь отчет Ко-
ролев читать не будет. Но в преди-
словии и заключении говорилось 
о космическом корабле - и Сергей 
Павлович проявил интерес к его 
остаткам, которые можно найти. 

Сработало! Сергей Павлович дал 
денег из своего фонда - 500 рублей 
на авиабилеты из Москвы в Крас-
ноярск и Ванавару (и обратно). 
По его распоряжению на месте 
группу снабдили вертолетом, да-
ли сухпайки и двух солдат с рацией. 
И отчеканил:

- Поезжайте и разберитесь на ме-
сте!

ПРИВЕЗЛИ ЕЩЕ БОЛЬШЕ 
ВОПРОСОВ

Приходилось преодолевать ки-
лометры непроходимой тайги, от-
биваться от полчищ гнуса (отпуги-
вать медведей тоже). В тот момент 
в районе Тунгуски работала науч-
ная экспедиция Г.Ф. Плеханова, 
состоявшая в основном из сибир-
ских ученых и студентов. И когда 
на них с неба свалилась (в смысле 
прилетела на вертолете) группа 
Королева, приняли ее более чем 
радушно. Кстати, возглавлял ко-
ролевцев не Гречко, а его друг Вла-
димир Кошелев.

Вместе летали на вертолете, кру-
жили над эпицентром взрыва с ра-
диометром - определяли источники 
радиации. Одним словом, искали 
в бассейне Подкаменной Тунгуски 
все, что напоминало частицы ме-
теорита или космолета: у каждой 
группы была своя цель. 

Из воспоминаний: 
- Там на Тунгуске я получил нужный на всю 
жизнь урок. Помню, прем мы по  тропе 
с рюкзаками - сорок–пятьдесят килограм-
мов груза у каждого за спиной. На первой же 
остановке буквально рухнули мордой в сы-
рой мох, кое-как прикрывшись штормовка-
ми от гнуса. И, что называется, отруби-
лись. Сколько я проспал, час - полтора, не 
знаю. Прихожу в себя, вижу - костер горит. 
И Руфина Журавлева, сестра нашего това-
рища Виктора, кашу уже сварила, что-то 
зашивает. Она же с нами шла, с таким же 
рюкзаком! Хрупкая на вид девушка, а мы - 

здоровые мужики! Мне стыдно стало. 
Я этого никогда в жизни не забуду.
Григорий Михайлович потом 

сокрушался, что ему не удалось 
спуститься в озеро Чеко - по од-
ной из гипотез, оно могло быть 
воронкой после падения косми-
ческого тела. Это сделал его друг 
Кошелев, он остался в экспеди-
ции еще на месяц после того, как 
Гречко уехал. 

СЕКРЕТНЫЙ РАЗГОВОР
Прилетев из тайги в Красно-

ярск, Гречко первым делом свя-
зался с Королевым. Поскольку 
миссия была засекреченная, ис-
следователь направился прями-
ком в здание КГБ.

Из воспоминаний: 
- Две толстые двери - за ними находил-
ся пункт ВЧ, правительственной связи. 
Начальник поинтересовался, кому хочу 
звонить. Я назвал фамилию. Он полистал 
какую-то книжечку, потом молча посмо-
трел на меня, набрал номер и сразу же 
вышел из комнаты… Я начал говорить 
Королеву, что мы взяли семь тысяч проб, 
получили радиоактивную золу, изучили 
падение деревьев и так далее, и тому 
подобное. Это была чистая правда. Он 
вежливо слушал, а потом вдруг спра-
шивает: «Обломок корабля нашли?» 
Отвечаю - нет. «Тогда продолжайте ис-
кать». - «Сергей Павлович, так отпуск 
заканчивается!» - «Я вам его продлеваю». 
Но мне надо было возвращаться в КБ. 
Я дал честное слово своему начальнику, 
что вернусь в срок.
Экспедиция Гречко вернулась 

с еще большим списком загадок, 
чем было вначале. И хотя ничего 
сенсационного он с товарищами 
там не нашел, остался при своем 
мнении, что над Тунгуской взор-
валось нечто необычайное. Ему 
по душе была такая версия: при-
шельцы, зная, что мы не можем 
защитить Землю от крупных ме-
теоритов, установили в окрестно-
стях нашей планеты антиракеты. 
Тунгусский метеорит летел на Пе-
тербург, но они сбили его.

Благодарим за подготовку 
материала администрацию 
заповедника «Тунгусский».1998 год. Возле избы Леонида Кулика.
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Покупные, как правило, уже 
избавлены от патогенов - про-
изводители обрабатывают их 
фунгицидами (препарата-
ми от болезней). Но 
свои семена могут 
быть заражены спо-
рами грибных болез-
ней. Поэтому перед 
посевом их нужно 
обеззаразить.

Есть несколько ва-
риантов, все они про-
стые и доступные.

ЗАМАЧИВАНИЕ
Есть несколько средств, 

помогающих уничтожить 
патогены на семенах. Но 
важно правильно подобрать 
концентрацию раствора для 

замачивания. Замачивать 
семена нужно 15 - 20 минут. 
После этого их необходимо 

промыть и подсушить 
(особенно мелкие), 
чтобы проще было 

сеять.
В Европе по-

пулярно замачи-
вание семян на 

сутки в теплом ро-
машковом чае. Или 

можно купить в аптеке 
цветки ромашки в фильтр-
пакетах - достаточно 4 паке-
тика на литр воды.

Этот вариант подойдет 
для семян овощных культур 
и цветов. После замачива-
ния семена нужно просушить 
и можно высевать.

избавлены от патогенов - про-
изводители обрабатывают их 
фунгицидами (препарата-
ми от болезней). Но 
свои семена могут 
быть заражены спо-
рами грибных болез-
ней. Поэтому перед 
посевом их нужно 

Есть несколько ва-
риантов, все они про-

семена нужно 15 - 20 минут. 
После этого их необходимо 

промыть и подсушить 
(особенно мелкие), 
чтобы проще было 

сеять.
В Европе по-

пулярно замачи-
вание семян на 

сутки в теплом ро-
машковом чае. Или 

можно купить в аптеке 

Перед посевом 

растения нужно 

обеззаразить.

СОВЕТ
Семена некоторых культур всходят очень долго, 

часто меньше заявленной нормы, а могут и вовсе 
не взойти, потому что в них есть защитные веще-
ства. Например, в семенах острых перцев - кап-
саицин, а в семенах моркови, петрушки, укропа, 
тмина, аниса, сельдерея - эфирные масла. Чтобы 
они взошли, их нужно избавить от этих самых 
веществ.

ПРОГРЕТЬ
Это вариант для острых перцев. Чтобы снизить 

негативный эффект капсаицина, семена нужно 
проращивать при температуре выше 32 °С! При 
комнатной температуре на подоконнике всхожесть 

будет низкой либо вообще нулевой. Чтобы семена 
проросли, их нужно завернуть во влажную ткань, 
поместить внутрь пакета, надуть его, завязать, 
положить на разделочную доску, а доску - на ба-
тарею. Как только появятся ростки, можно сеять.

ЗАМОЧИТЬ В ПЕРЕКИСИ ВОДОРОДА
Способ для семян с эфирными маслами. Их 

можно высевать под зиму, тогда, после промо-
раживания, они всходят без проблем. Но если 
собираетесь сеять весной, то их нужно замочить 
на 30 минут в перекиси водорода  - несколько 
капель на стакан воды. Затем просушить, чтобы 
были сыпучими, и можно сеять.

У семян не бывает абсолютной всхожести - в пределах 80 - 90%. 
Но у некоторых - гораздо ниже. Это надо учитывать и покупать 
посадочный материал с запасом. В семеноводстве есть два ва-
рианта всхожести: лабораторная и полевая. 

Лабораторную указывают в посевных сертификатах семян - они 
есть у каждой крупной фирмы-производителя. Определяется она 
в идеальных условиях: семена проращивают при оптимальных 
влажности и температуре. 

Полевая всхожесть ниже лабораторной на 15 - 25%.
Что это значит? К примеру, у свеклы средняя лабораторная 

всхожесть - 70%. В огороде взойдет на четверть меньше, то есть 
примерно 50%. Значит, из 100 семян прорастут всего 50. Поэто-
му, когда покупаете пакетик и обнаруживаете, что взошла только 
половина семян, это не значит, что они плохие и производитель 
аферист. Это нормально!

Позаботьтесь eще до посева 
ПРОГРЕВАНИЕ

Способ подходит для семян 
томатов, перцев, баклажанов, 
огурцов, арбузов, дынь, тыкв, 
кабачков, патиссонов и ка-
пусты.

Семена нужно залить горя-
чей водой (50 °С) и оставить 
на 20 минут. Удобнее всего по-
ставить емкость с замочен-
ными семенами на батарею, 
чтобы вода быстро не остыва-
ла. Весной и летом в емкость 
надо периодически подливать 
горячую воду, чтобы темпе-
ратура была все время оди-
наковой.

После замачивания в го-
рячей воде семена нужно 
остудить в холодной и под-
сушить.

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Подготовил Алексей ВОЛОДИХИН. Фото Shutterstock.
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Максим ПЛОТНИКОВ,
Ирина РИНАЕВА

Германия попала в 
грандиозный скандал. 
Главный редактор ин-
формационного агент-
ства «Россия сегодня» 
Маргарита Симоньян 
опубликовала перего-
воры немецких воен-
ных чинов - 19 февраля 
они обсуждали, как луч-
ше бить по Крымскому 
мосту и спрятать следы 
планирования таких 
ударов.

Подлинность перего-
воров признали и канц-
лер Шольц (обещает 
«серьезное расследо-
вание»), и германское 
минобороны...

Беседа военных на-
помнила совещание 
в какой-нибудь фирме 
о том, как скрыть серые 
проводки и не спалиться 
перед налоговой. И ле-
вые контрагенты на-
доели, но куда их уже 
денешь, все замазаны…

Переговаривались 
офицеры ВВС бундес-
вера: генерал-лейтенант 
Инго Герхартц, началь-
ник отдела операций 
и учений командования 
Грефе и сотрудники цен-
тра воздушных операций 
Фроштедте и Фенске. 

Разговор построен 
вокруг предполагае-
мых поставок дально-
бойных ракет Taurus 
Украине. Сейчас во-
прос о них полностью 
завязан на канцлера 
Шольца - бундестаг 
принял весьма рамоч-
ную резолюцию, кото-
рая допускает дальней-
шую передачу Киеву 
вооружений.

Шольц объяснял, по-
чему Киеву опасно да-
вать Taurus: они могут 
достать до Москвы. Од-
нако в словах канцле-
ра был нюанс. Дескать, 
можно было бы про-
контролировать, чтобы 
украинцы били не по 
Москве, но тогда при-
дется командировать 
на Украину герман-
ских «специалистов». 
Что означает прямое 
участие Германии в 
конфликте, значит - ис-
ключено. А если хоро-
шо замаскировать такое 
участие?

«ПОЛУЧИТСЯ ЛИ
В МОСТУ ДЫРА?»

Переговоры чинов 
люфтваффе выдали 
альтернативный план. 
Во-первых, говорят 
они, министр обороны 
Германии Писториус 
«намерен тщательно 
проработать» вопрос 
передачи дальнобойных 
ракет Киеву. Во-вторых, 
уже прошли перегово-
ры с производителем 
ракет - Taurus Systems 
GmbH. И там рассчи-
тали: за полгода можно 
адаптировать ракеты 
под носители - истре-
бители Су-27, бомбар-
дировщики Су-24 или 
обещанные Украине 
F-16.

Параллельно 3 - 4 ме-
сяца уйдет на обучение 
украинских военных. 
Тут, кстати, герман-
ские офицеры выдали 
тайну британских кол-
лег, подтвердив: они 
занимались подобным 
непосредственно на 
Украине.

Главное, что беспо-
коит немцев, - получ-
ше бы спрятать следы 
прямого участия в кон-
фликте. Например, ес-
ли с авиабазы в Бюхеле 
(там размещено амери-

канское ядерное оружие 
и обрабатывают данные 
о целях со спутников) 
ориентировать укра-
инцев, как лучше бить 
по российским объек-
там, то можно ли обе-
спечить полностью се-
кретную связь? Или от 
греха отправлять данные 
для наводчиков маши-
нами в Польшу? Или 
замаскировать военных 
консультантов под со-
трудников оружейной 
компании?

Наконец, самое ин-
тересное. Собесед-
ники кумекают, как 
лучше ударить Taurus 
по Крымскому мосту. 
На это явно нужно боль-
ше 20 ракет. Может, 50? 
А если использовать 
французский истре-
битель Dassault Rafale? 
Получится ли в мосту 
дыра?

Сошлись на том, что 
будут действовать поэ-
тапно. Главное - полу-
чить отмашку. В край-
нем случае с планом 
помогут британцы…

ЦЕНА ВОПРОСА 
ВЫСОКА

Тот же генерал-
лейтенант Герхартц на-
верняка чувствовал себя 

уютнее, даже когда ко-
мандовал эскадрильей в 
Афганистане. Ведь цена 
вопроса сейчас гораздо 
выше.

Между строк разгово-
ра читается: как же это 
все надоело. И как 
же это опасно. Риск 
понимают и простые 
немцы. Согласно фев-
ральскому опросу 
«Мюнхенский индекс 
безопасности 2024», 
большинство граждан 
Германии против по-
ставок Украине тяже-
лых вооружений. К тому 
же кошельки обывате-
лей оскудевают.

Одна ракета Taurus 
стоит 950 000 евро. Вла-
сти Германии решили 
отстегивать на военные 
нужды 2% ВВП, обо-
ронный бюджет вырос 
до €52 млрд. А в немец-
кой казне нарисовалась 
дыра на 20 миллиардов 
евро - такую «недоста-
чу» прочат источники 
в немецком правитель-
стве на будущий год. 

Сейчас источники 
в окружении Шольца 
наперебой утверждают: 
он по-прежнему против 
поставок Taurus Киеву. 
Гораздо ближе к правде 
слова депутата бундеста-
га от «зеленых» Антона 
Хофрайтера: «Поставки 
все-таки планирова-
лись, но теперь они бу-
дут невозможны».

Радиоперехват

СКАЗАНО
«Требуем от Германии объяснений. 

Официальный Берлин обязан их опе-
ративно предоставить. Попытки уйти 
от ответов на вопросы будут рассма-
триваться как признание вины».

(Официальный представитель 
МИД РФ Мария ЗАХАРОВА.)

«Под прикрытием 
легенд и басен готовят 
удары по РФ»
Григорий КАРАСИН, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам - 
в эфире Радио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM):

- Более саморазоблачительной суммы фактов не было 
давно. Высокопоставленные военные Германии информи-
руют друг друга о том, как лучше ударить по Крымскому 
мосту… Главное, все это делается открыто - несмотря 
на заверения в том, что НАТО не будет прямо участво-
вать в военных действиях на Украине. Мы из этого уже 
сделали выводы и будем делать дальше. Выводы нели-
цеприятные и жесткие.

Таким людям верить нельзя. И никаких серьезных раз-
говоров о сдерживании вооружений и так далее вести 
сейчас просто не имеет смысла. Надо этих людей на-
казать. Я надеюсь, не только общественным мнением. 
Мировое сообщество должно знать, что под прикрытием 
легенд и басен готовят смертоносные удары по террито-
рии Российской Федерации.

Нашей Родине не впервые оказываться в подобного 
рода тяжелых ситуациях. Мы - великая держава, у нас 
колоссальный запас военной прочности, уверенности 
в своих силах. Но мы должны называть вещи своими име-
нами. И эпизод с этой стенограммой подтверждает это.
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На фоне танка Leopard 2 - канцлер Шольц. Он, как и с ракетами 
Taurus, делал вид: поставки невозможны. Но отправил танки Киеву.

Алексей ПОДБЕРЕЗКИН, директор 
Центра военно-политических исследований, 
профессор МГИМО:

- Политически ни Шольц, ни кто-то другой не при-
знают прямого военного участия в украинском кон-
фликте. Прямое военное участие предполагает, что 
могут быть ответные действия. Теми же ракетами 
большой дальности, не в ядерном оснащении.

Условно, «Искандеры» или «Калибры» могут по-
лететь и с суши, и с воды, и с воздуха по целям 
в Европе. Когда будут нанесены ответные удары 
по условному Лондону или Берлину, это может быть 
расценено как ответный удар высокоточным оружи-
ем после того, как такие же ракеты с дальностью 
300 - 500 километров долетят до нашей территории.

Люди делают вид, что они не воюют. А воюют «не-
кие украинцы, которым мы немножко помогаем». Это 
откровенная ложь.

Радиоперехват, о котором сказала Симоньян, да-
леко не единственный. На Украине очень много со-
ветников, консультантов  - не только тех, кого они 
завербовали в качестве наемников. Но наемники 
могут быть достаточно условные: сняли погоны, под-
писали другой контракт на время…

Это началось сразу, буквально в первые дни после 
начала СВО - космическая, радиоэлектронная под-
держка. Эти спутники сотнями висят над нами. Они 
помогают диверсантам. Как и те, кто сидит на тер-
ритории Украины уже десятилетия: в ВСУ и военных 
разведках тоже полно так называемых консультантов.

«Фридрих-шоу»! В главной роли: Надана Фридрихсон. 
При участии: агентов Кремля и других хороших 

людей. Автор сценария: здравый смысл. 
Режиссер: увы, не Михалков. С понедельника 

по среду в 18.00 (мск) на Радио «КП»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Флориан ФИЛИППО, лидер 
французской партии «Патриоты»:

- Германия подтвердила подлинность записанных раз-
говоров между высшими чинами немецкой армии о пла-
нах уничтожения странами НАТО российских объектов! 

Чрезвычайно неприятные утечки для Германии и альян-
са, потому что они доказывают ужасную ложь НАТО, 
которое уже ведет войну непосредственно с Россией, 
на месте. Шольц знает, что его поймали с поличным!

Третья мировая - это не игра и не виртуальная реаль-
ность, она приближается к нам день за днем. 

Необходимо немедленно вывести всех мужчин (запад-
ных военных. - Авт.), уже присутствующих на Украине, 
прекратить все поставки оружия и денег, выйти из НАТО 
и начать активные мирные переговоры.

Секретные 
переговоры 
военных раскрыли 
немецкий «план Б».

Бундесвер нацелился 
на Крымский мост

radiokp.ru
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Бренд Nike был основан в 1964 
году. Однако его продукцию за-
метили на картине голландского 
мастера Фердинанда Бола, кото-
рую тот написал в XVII веке. По-
сетители Национальной галереи 
в Лондоне, где сейчас висит по-
лотно, узнали эмблему.

Натурально, конспирологи сразу 
заговорили о путешествиях во вре-
мени - мол, или мальчик прибыл 
из будущего, или ботиночки ему 

кто-то подарил, опять же прибыв 
их будущего.

Здравомыслящие наблюдатели 
полагают, что обувь просто украше-
на вставкой или нашивкой в виде 
«галочки», которая, кстати, хоть и 
очень похожа на эмблему Nike, но 
не выглядит ее точной копией. К 
тому же ботиночки - на каблуках, 

а фирма производит главным 
образом спортивную об-
увь - без каблуков.

Но кто знает, может 
быть, как раз эта старин-
ная картина в свое время 
и надоумила изображать 
«галочку» на современ-
ных моделях?

С глубоким сожалением сооб-
щаю, что несуразностям на ста-
ринных картинах все-таки есть объ-
яснения - далекие от фантастики.

Предмет в руках «девушки с 
iPhone» опознал австрийский ис-
кусствовед Геральд Вайнполтер. 
Объяснил, что держит она молит-
венник - книжечку с текстами мо-
литв размером с современный гад-
жет. Портативный молитвенник и 
в самом деле можно принять за 
мобильник  - размер и даже цвет 
подходящие. Только суть разная.

На картине, которая изумила Ти-
ма Кука, тоже нет никакой фанта-
стики. Если знать, как она называ-
ется. А называется она «Мужчина 
вручает письмо женщине в хол-
ле». И очевидно, что предмет в 
руке мужчины, который можно 
принять за iPhone, это и есть то 
самое письмо. В темном конверте.

Тим Кук, скорее всего, пошутил, 
заявив:

- Я всегда думал, что знаю, когда 

iPhone был изобретен. Но теперь 
я не столь в этом уверен.

Картина с индейцами посвящена 
британскому купцу-колонисту Уи-
льяму Пинчону, который, согласно 
преданиям, основал Спрингфилд. 
Эксперты полагают, что индеец 
держит в руках зеркальце.

Сюжет картины относится к со-
бытиям более чем 400-летней дав-
ности. Карманные зеркальца были 
тогда модными и редкими штуко-
винами. Коренные жители Амери-
канского континента, как мы знаем 
из учебников, были весьма падки 
на подобные предметы. А еще - на 
стеклянные бусы. Хотя их и нет 
на картине. Скорее всего, Уильям 
Пинчон приехал к индейцам вы-
ручать своих соотечественников-
переселенцев - связанного и того, 
что в колодках. Предложил обмен - 
зеркальце на людей. Судя по вос-
торженному взгляду индейца, уви-
девшего свое отражение, сделка, 
скорее всего, состоится.

В 2016 году сам Тим Кук - глава Apple - 
увидел iPhone на полотне художника 
Питера де Хоха. Он сообщил об этом, 

побывав в Голландии - в картинной галерее в 
Амстердаме. На картине, написанной в 1670 
году, человек держит предмет, как две капли 
воды похожий на популярный гаджет. Держит 
правильно, как это делают большинство пользо-
вателей, - перед собой.

При этом он вглядывается в экран - то ли SMS читает, 
то ли набирает его, то ли фотографирует даму.

Картина была написана в 1670 году. То есть за не-
сколько сотен лет до того, как смартфон создал и начал 
выпускать ныне покойный Стив Джобс.

Картина «Мистер Пинчон и поселение 
Спрингфилд» итальянского художника 
Умберто Романо. Написана в 1937 

году. Выставлена в здании Содружества штата 
Массачусетс. И на ней нашелся смартфон - 
в руках у индейца-дикаря. Как такое может 
быть? Вдруг предметы из будущего и в самом 
деле каким-то образом попали в прошлое? 
Значит, путешествия во времени возможны?

Фердинанд Георг Валь-
дмюллер, известный ав-
стрийский художник, кар-

тина «Ожидаемая», выставлена 
в Новой пинакотеке - мюнхенской 
картинной галерее. 1860 год, то 
есть XIX век. Изображает жанро-
вую сценку: юноша с букетиком 
цветов подкарауливает девушку.

Знатоки уверяют, что в руках 
у девушки iPhone. Она не просто 
его держит, а вглядывается в 
экранчик, как это делают пред-
ставительницы прекрасного по-
ла из нашего XXI века  - прямо 
на ходу. Модель, правда, у нее 
не самая последняя  - корпус 
толстый.

Хотите - верьте

«Путешественники во времени»:

Ботинки Nike 
и айфоны XVII века

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Откуда на старинных 
полотнах появляются 
ультрасовременные вещи.

Мальчонка в модных шузах

По мнению глазастых конспирологов, смартфоны 
изображены на нескольких старинных 
и не очень старинных картинах - 
словом, на тех, которые были на-
писаны задолго до появления 
самих гаджетов.

1

3

Ретрогаджеты...

...и их последующее разоблачение

2

У каждого из нас 
есть двойник - читайте 

на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Жора, на рыбалку надолго 
едете?

- Не, на два ящика водки...
�  �  �

Проблема женщин 
утром - сделать прическу, 
накраситься, подобрать 
туфельки, шляпку под 
сумочку... Потом понять, 
что пальто не подходит, и 
трижды переодеться, при 
этом подбегая каждые три 
минуты к зеркалу.

Проблема мужчин - най-
ти этот чертов второй но-
сок!

�  �  �
Штирлиц шел по лесу. Уви-

дел человека в фуфайке и на 
лыжах.

«Фуфлыжник», - подумал 
Штирлиц.

�  �  �
- Всегда мечтал о такой 

работе, чтобы летом рабо-
тать в Северном полуша-
рии, а зимой - в Южном.

- Ну извини, профессии 
перегонщика диких уток 
еще не изобрели.

�  �  �
Мальчику, воспитанному 

волками, удалось обнаружить 
британских ученых. Теперь не-
которое время мальчик будет 
ложиться спать сытым.

�  �  �
- Алло, такси? Вы в сто-

лицу Казахстана возите?
- Извините, нет, слиш-

ком далеко. Вы пред-
ставляете, где мы и где 
Астана?!

- Ага, спасибо... Аста-
на... шесть букв... Под-
ходит!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Юлия ПИРОГОВА, 
Самара:

- Менеджер 
по внешне-

экономической 
деятельности. 

Всю жизнь занимаюсь 
хореографией 
и считаю себя 

очень творческим 
человеком. 

Люблю животных, 
являюсь партнером 
благотворительного 

фонда помощи 
животным. 

Предпочитаю 
проводить время 

весело и подвижно 
в компании друзей 

и родных.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Невеста? Оперная певица? 

Пианистка? В каком бы амплуа Юлии 
ни пришлось выйти в этом платье, 

она будет сиять. 
Очень красивая и грациозная.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного 
редактора).

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кавказская вершина, чей 
хлеб и снег воспел Осип 
Мандельштам. 7. Торпед-
ный. 9. Капельки для сер-
дечного успокоения. 10. 
Коллекционер дамских 
сердец. 11. «Духовный 
отец» в Византии. 12. Что 
кормит желтую прессу? 14. 
На какой горе покоится 
немецкий промышленник 
Оскар Шиндлер? 17. Из 
кого частенько выбивают 
деньги судебные приставы? 
18. Какая шпилька увели-
чивает рост? 20. «Крема-
торий памяти». 21. «Маяк 
Вселенной». 23. У кого из 
гоголевских героев есть 
тезка среди плодов? 24. 
Голубой ... из аквариума.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Галстук под смокинг. 2. Где 

происходит действие тра-
гикомедии «Соблазненная 
и покинутая»? 4. Страна с 
самой маленькой столицей 
в Юго-Восточной Азии. 5. 
Зуб из слоновой кости. 
6. Сборщик ассорти на 
кондитерской фабрике. 8. 
Лосиная собака у норвеж-
цев. 9. Что может быть как 
заведением с едой, так и 
овощем? 13. Когда Майкл 
... был молодым, то любил 
прятать пауков в кровати 
своей сестры. 14. Кто из 
французских классиков 
уязвлял Федерико Феллини 
количеством своих любов-
ных связей? 15. Гарцую-
щий жеребец. 16. «Белый 
странник на небе голубом». 
17. Непроходимый ... 19. 
Водная ... в аквапарке. 22. 
Мрачная судьба.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эльбрус. 7. Катер. 9. Корвалол. 10. Ловелас. 11. 
Анадох. 12. Скандал. 14. Сион. 17. Должник. 18. 
Каблук. 20. Склероз. 21. Квазар. 23. Коробочка. 
24. Неон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка. 2. Деревня. 
4. Лаос. 5. Бивень. 6. Укладчик. 8. Элкхунд. 9. Ка-
бачок. 13. Джексон. 14. Сименон. 15. Скакун. 16. 
Облако. 17. Дурак. 19. Горка. 22. Рок.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Следующий номер выйдет во вторник, 12 марта.

Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан -9°…-11° -1°...+1 743 61
Иркутск -7°…-9° 0°...-2° 726 44

Красноярск -3°...-5° +2°...+4° 747 48
Кызыл -23°…-25° -11°…-13° 716 58
Омск -4°...-6° -3°...-5° 752 78

Новосибирск -6°…-8° -4°…-6° 749 78
Томск -5°... -7° -2°…-4° 751 66

Прогноз погоды на завтра, 6 марта
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